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Así reza un viejo refrán de este pueblo, encajando a la perfección si cen-
tramos la  mirada en los distintos acontecimientos vividos este último
mes. La comunicación pública por parte de ETA de dar por concluido

el ciclo histórico de su actividad marcó la agenda mediática de las primeras
semanas, si bien se necesita más tiempo para encuadrar el calado de esta co-
municación en el contexto histórico. Se cierra un ciclo pero las consecuencias
y el conflicto político siguen presentes, y habrá que redoblar esfuerzos para
ir marcando con mayor nitidez un antes y un después. La aportación de la so-
ciedad civil está siendo determinante en la última fase del proceso y esa par-
ticipación es la que debe guiar la construcción de un futuro más justo, tanto
en claves sociales como económicas, en este país. Y en esa clave debemos si-
tuar iniciativas locales como la jornada de debate Oinak Lurrean (con los pies
en la Tierra) que se celebró en Durango, para exponer, debatir y reflexionar
sobre  las consecuencias de la ordenación territorial en el desarrollo sostenible
y la alimentación en la comarca. Sobre todo desde la perspectiva de que esa
propia ordenación debe responder a los intereses de la población, adquiriendo
centralidad la demanda de una alimentación local y saludable para los come-
dores escolares. Una demanda que debe marcar las prioridades del desarrollo
local, y a su vez debe posibilitarse desde instancias superiores acometiendo
los cambios pertinentes en materia legislativa. Y en el mismo contexto debe-
mos situar la iniciativa Beterri Km0, con el objetivo de impulsar el consumo
de productos locales poniendo en valor tanto a la parte productora como a la
parte consumidora haciendo partícipes del proceso al comercio local y a la
hostelería. La alimentación local se está convirtiendo en un eje trasversal a la
hora de ir configurando un desarrollo local y comarcal endógeno, y ello está
incidiendo también en los debates del marco europeo. Así lo atestigua la im-
portante jornada de debate sobre la PAC organizada por la Coordinadora Eu-
ropea Vía Campesina en el mismo Parlamento Europeo. Importante por la
cantidad de participantes (más de 200 personas) así como el contenido de la
misma, en la que se analizaron las consecuencias de los acuerdos de libre co-
mercio y sus derivadas; pero sobre todo situando a la alimentación a escala
local como el eje de las nuevas políticas agrarias a desarrollar también desde
las instancias europeas. Paso a paso se están abriendo nuevas oportunidades
para ir consolidando un nuevo escenario,  en el que la creciente demanda de
alimentación local ayude a incorporar más personas a la actividad agraria, y
ayude a reorientar las dinámicas exportadoras hacia el mercado local e in-
terno. Gran parte de estas dinámicas, iniciativas, reflexiones, debates, … po-
drán visualizarse en el amplio programa de actividades que Alternatiben
Herria a diseñado para el 2 de Junio en Iruñea, haciendo apología de que es
posible cambiar las cosas. Las personas somos el motor del cambio (ahí tene-
mos el ejemplo de las personas pensionistas) y los colectivos sociales y sindi-
cales las herramientas de los cambios políticos. Las próximas citas del 2 y 10
de Junio comparten filosofía y formas de construir, GURE ESKU DAGO.
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ETA-k duela urte bat abiatu barne etabaida
baten ondotik, erabaki du gehiengo osoz bere
egitura guziak desegitea. ETA herritik sortu

zen eta herrian hurtu da... dioen bezala. 60 urte
luzez borroka armatuak baldintzatu du Euskal
Herri osoko bizi politikoa, soziala, ekonomikoa...
jendartean ikaragarriko zauriak utziz.

ETA desagertu da baina ezer ez da aldatu eta ber
denboran dena aldatu da.

Prozesu osoa mementuz aldebakarrekoa da Aiete-
koaz geroztik.

Estado Espainolak aldiz bere aldetik segitzen du
deus ez balitz bezala muturreko erabakiekin. Tent-
sioa eta probokazio logika batean : legedia antite-
rrorrista bizirik, presoen egoera beti berdin,
Altsasuko gazteak...

Urteetan ikusi ditugun negoziazio logiketatik alde
bakarrekorat iragan gira.

Dena blokeatua ikustetik, etsipenetik... atera gira
azkenean !Jendarte zibilari esker egoera berri hun-
tara heldu gira eta aurreratzean ere, bihar ere, guk
ditugu gakoak eskuetan hein haundi batean. Luhu-
son bezala, Baionako desarmatze egun hartan be-
zala, guk egiten ditugun urratsak, aldebakarreko
urratsak ez dira ahultasun optika batetik ikusi
behar. Lehen irakurketan, espainol eta frantses es-
tadoek badirudi ongi saltzen dutela Euskal Herria-
ren porrota baina oker daude.

Orai gure indarra da iniziatiba guk daukagula.
Lehen, beti defentsa postura batean ginen, justifika-

zio retorika batean. Orai logiziela aldatua dugu...
hola erran daiteke bai!

Badakigu presoen gaia, erbesteratuen gaia, biktime-
nen gaiak hor ditugula erronka bezala ! Baina orai,
aho bero izan gabe ere, iduritzen zait dena aldatu
dela, oraindik hala ez badirudi ere.

Aliantza berriak posible dira. Lehen helezinak ziren
jendarte zibil zati zabalak orai eskura ditugu. Guri
konbentzitzea, guri erakustea humanitate eskasa
zein aldek duen.
GURI ERAKUSTEA, GURI KONBENTZITZEA!

Euskal Herria eraiki nahi dugula : bizikidetza
eraiki, harreman berriak eraiki.

Arnagan ginen hiru laborari : Alazne ETXALDE
mugimenduarentzat, Panpi EHLG-rentzat, Imanol
EHNErentzat, ni ELB-ko ordezkari bezala eta Mixel
Berhokoirigoin. Jendarte zibileko kide bezala, era-
gile sozial bezala, han ginen gure lekukotasunaz
egun hori markatzeko. Orrialde bat itzuli da Arna-
gan baina deus ez da bukatu. Gogoz lotu nahi dugu
erronka berrieri. Guk gure aldetik baserri mundu
bizi baten alde borrokatzeko prest girela nahi dugu
erran ozenki.

GORA EUSKAL HERRIKO LABORANTZA
IRAUNKORRA !!!

ARNAGA-tik arnasa,

Aintzinatzeko larrabesa...
Panpi Sainte-Marie, ELBko idazkari nagusia
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No podemos hablar de paz 

sin justicia social

La mañana del pasado 4
de mayo el palacio Ar-
naga de Kanbo nos

ofreció una significativa ima-
gen para Euskal Herria en su
conjunto, como también para
Europa y el mundo en gene-
ral. El palacio Arnaga de
Kanbo acogió el Encuentro In-
ternacional para Avanzar en
la Resolución del Conflicto de
Euskal Herria, impulsado por
el Foro Social y Bake Bidea
con el apoyo del Grupo Inter-
nacional de Contacto. 

En aquel bello escenario se
dibujaba el fin del último
conflicto armado de la vieja
Europa ante los expectantes
ojos de decenas de represen-
tantes de diferentes agentes
sociales de todo el país, entre
cuales y como no podía ser de
otra manera, también estába-
mos baserritarras de ET-
XALDE, EHNE, EHLG y ELB.
Todo ello ante los bien enfo-
cados objetivos de los más de
300 periodistas acreditados
para el evento, que aguarda-
ban en los jardines del palacio
a la espera de la deseada foto.

Estábamos siendo testigos de
un momento histórico para
nuestro pueblo. ETA había
declarado el fin de su trayec-
toria para favorecer una
nueva fase histórica. Era la
escenificación en tierras de

nuestro pueblo y delante de
una centena de agentes de la
sociedad civil vasca, del “fin
de ETA” anunciado el día an-
terior en el centro Henri Du-
nant de Ginebra.

Un punto culminante de un
largo proceso. Un proceso
que no ha sido fácil, según
dicen personas que en una
medida u otra han sido facili-
tadoras en este camino, pero
donde el pueblo vasco ha de-
mostrado la determinación de
avanzar en su propósito de
alcanzar una paz justa. Un
proceso donde se ha sabido
superar los obstáculos y difi-
cultades del camino.

Un punto culminante pero no
el final. Un gran y solido paso
para poder avanzar hacia la
consecución de la paz,  que ha
sido fruto del trabajo que ha
hecho la sociedad civil, aun-
que se es consciente de que
no podemos decir que todavía
hemos conseguido la paz. No
podemos hablar de paz sin
justicia social.

Quedan cuestiones sin resol-
ver todavía. Si no se aborda
adecuadamente la cuestión de
las personas presas y exilia-
das no podremos hablar de
una resolución verdadera, ni
de la paz real. Todavía nos
queda camino por recorrer…

Hay que aprender a respetar
todas las memorias e histo-
rias, reconocer todos los su-
frimientos y trabajar en
repararlos. Dar pasos en
miras de la convivencia, una
convivencia real y respetuosa
con el objetivo de crear un es-
cenario de esperanza y futuro
para nuestro pueblo y las ge-
neraciones venideras.

Significativa también la ma-
nera en que se quiso escenifi-
car en futuro de nuestro
pueblo, mediante la lectura
de la Declaración de Arnaga
por parte de Irati Agorria
Cuevas;  una mujer joven y en
euskara.

Nos merecemos una solución
justa, estable y duradera y eso
exige dar solución a todas las
consecuencias del conflicto.
Se ha trabajado mucho para
conseguir llegar hasta aquí y
una vez aquí  y ahora, el ca-
mino pasa por seguir traba-
jando cada cual desde donde
le toca, en nuestro csos desde
el sector agrario.

Una vez más, ha quedado de-
mostrado que cuando hay vo-
luntad se acaba encontrando
el camino y que la sociedad
civil vasca quiere avanzar en
la resolución, nos toca seguir
construyendo el futuro para
Euskal Herria.

Alazne Intxauspe Elola, miembro de ETXALDE eta EHNE Bizkaia
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Txikitatik ezagutu duzue
sektorea, baina zerk moti-
batu zintuzten bertan gerat-
zera?
Hasiera batean, nire anaia
Mikelek hartu zuen bertan
geratzeko erabakia. Berak,
lanbide heziketan nekaza-
ritza ikasketak egin zituen.
Aita bakarrik zegoenez, bera
ere hasi zen behiekin lanean.
Hasieran behiak ikuilu txi-
kiago batean genituen, eta bi
pertsona lanean hasi zirenean
handitzeko intentsioz beste
ikuilu handiago bat egin
zuten. Garai hartan intentsi-
boki ekoiztea zuten buruan,
eta kuota ere horretara bide-
ratuta hartu zuten. Anaiak
argi zuen horretan aritu nahi
zuela. Beranduago etorri
nintzen ni. Kanpoan ikasten
eta lanean aritu ondoren, it-
zultzeko nahia piztu zitzai-
dan. Baina ez nuen itzuli nahi
orduan ekoizteko genuen
modelora, zerbait aldatu be-
harra zegoela argi nuen. Or-
dura arteko modeloarekin
jarraituz gero, hiru izatean,
dena handitu beharra ze-
goen, eta ez genuen hori nahi.
Orduan erabaki genuen
esnea transformatzea. Hau
gutxi gora behera 2004an
izan zen. Eta honela hasi

ginen aldaketetan pixkanaka
pixkanaka txertatzen, 2008an
makinaria, 2009an ekologiko-
rako bidea… bisitak egiten,
jendea kontratatu lana han-
ditzen zen heinean… Aita ere
jubilatu zen eta. 

Ekoizpen intentsiboa zeneu-
katenean zenbatek egiten
zuten lan?
Bi. Hasieran aita bakarrik,
baina anaia sartu zenetik bi
lagun. Ni etorri nintzenean
baziren 90 behi edo horrela.
Eta Orain gutxi gora behera
erdia, 54 behi. 

Eta gaur egun, zenbat lan-
gile zarete?
Orain 6 langile gara guztira.
Behi gutxiagorekin lan ge-
hiago, transformazioa ere
egiten baitugu. Hasieran bi
anaiak baino ez ginen, baina
gaur egun hiru emakume eta
hiru gizon gaude lanean
proiektuan. Landa eremue-
tan argi dago emakumeek
zailtasun gehiago dituztela
lan munduan txertatzeko
unean, horregatik dira ga-
rrantzitsuak parekidetasu-
nean oinarritutako
proiektuak ere. Egia da ere,
inguruan ez dagoela indus-
triarik. Badago jendea indus-
trian lan egiten duena eta
kanpora joaten dena lanera
eta horietako asko bizitzera
ere. 

Aniz herriaren tamaina iku-
sita…
Bai landa garapenerako oso
garrantzitsuak dira horrelako
proiektuak. Hau oso argi ge-
nuen, guk nahi genuena gure
lanpostuak sortzea zen. Beti
gaude administrazioari ke-
xaka ez dutelako lanposturik
sortzen baina guk ere sor ge-
nitzake gure lanpostuak eta
ekin beharra dugu, eta ez es-
peroan egon behar. Guk herri

batean bizi nahi genuen, eta
herri batean bizi ahal izateko
eta lanpostuak sortu ahal iza-
teko, lehen sektoreak aukera
hori ematen zigun. Guk ingu-
ruarekin akordeago bizi nahi
genuen, lurrak ematen due-
naz baliatuz eta herrian. Hau
ere lehen sektorean sartzeko
motibazio bat izan zen. 

Zerk bultzatu zintuzten eko-
logikora pasatzera?
Argi genuen ekologikora
pausua eman behar genuela,
alde batetik bezeroei errespe-
tuz tratatzeko, ahalik eta ho-
bekien ekoiztu beraiek ere
osasuntsuago jateko. Baina ez
hori bakarrik, ingurua ere
beste modu batez zaintzen
duzu. Behi arrazekin, ez dela
zertan arraza konkretu bat
eduki behar gehiago ekoiz-
teko, beste arraza batzuk era-
bili ditzakezu; lurra ere beste
modu batez erabiltzen duzu;
makinaria gutxiago erabilt-
zen duzu; lurra gutxiago
hondatzen duzu; herrietan
bizi ahal izatea ahalbidetzen
da; lanpostuak sortzen dira.
Transbertsala da, ez da soilik
elikagai osasuntsuak ekoizte-
aren helburua modelo ekolo-
gikoaren funtsa. 

«Landa garapenerako garrantzitsuak
dira honelako proiektuak»

70 biztaleko Aniz herrira hurbildu eta Aitor Azkaraterekin hitz egiteko aukera izan dugu. Aitor Baztango
bailaran aurkitzen de Jauregia Esnekiak proiektuko kide dugu. Behi esnez egindako esneki ekologikoak
ekoizten dituzte eta salmenta zuzenaren bitartez eskura daitezke beraien produktuak. Etxaldea ikusteaz
gain, proiektuaren berri izateko tartea ere izan genuen.

«modelo
ekologikoaren
funtsa ez da
soilik elikagai
ekologikoak
ekoiztea,

transbertsala
da»
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Landa eremuetan, batez ere
Baztanen azkenaldian turis-
moaren gorakada nola naba-
ritu duzue?
Interesa ikusten da lehen sek-
torearekiko. Alde batetik ikus-
ten dugu gero eta aldenduago
daudela hirietako biztanleak
lehen sektoretik, eta ikusten
dute nolabaiteko beharra eza-
gutzeko. Batez ere haurrent-
zat, beraien seme alabentzat,
baina gehienetan ez dira kon-
turatzen beraiek, helduek, ez
dutela idearik ere. Deiga-
rriena da bisita asko hasten di-
tudala esanez behi batek
esnea emateko lehenbizi er-
ditu behar duela. Askok uste
dute behiek esnea ematen du-
tela berez. Honela bisita bat
hasi beharrak, norainoko ja-
kintza dagoenaren islada da,
hiriak munduko zentroa dire-
naren ideia horren adibide
garbia da. Baina bueno, bisi-
ten bidez jakintzak elkar ba-

natzen dira eta hiritarrek ere
ikusten dute herriak ez direla
hiltzen ari diren guneak, bai-
zik eta hemen badugula bi-
zitza, badugu kultura bat,
hizkuntza bat eta lan hau egi-
tearen zergatia, gizarteari
ematen dizkiogun onurak
nahiz eta gero bueltan etorri
ez. Izan ere, nik argi esaten
diet, nekazaritza ez balitz
egongo lurralde hau ez zen
horrelakoa izango eta hirita-
rrak ez ziren turismo egitera
ere etorriko. Honela, landa
eremua zein aberatsa den
konturatuta joaten dira hirie-
tara. Hau da, herriak ez dira
nekazal turismoak, eta turis-
moa soilik, badago bizitza he-
rrietan.

Nola ikusten duzu zonalde
honetan lehen sektorea?
Egia esan ez dago koheteak
botatzerik, baina egia da ere
gazte batzuk hasi direla fuerte

eta ilusioarekin gauza ezber-
dinak eginez, emakumea ere
ari da mugitzen; ematen zuen
bakarrik gizonak gelditzen gi-
nela sektorean baina emaku-
meak ere badabiltza. Alde
horretatik esperantzaz ikus-
ten dut. Batez ere Baztan in-
gurua, agian beste zonalde
batzuk moteltzeago dabiltza,
baina zonalde baten indart-
zeak besteak aktibatzen di-
tuela uste dut, nolabaiteko
kutsadura positiboa. Uste dut
badirela adibide esangurat-
suak sektorea mugitu dezake-
tenak. 

Baztanen antolatuta al dago
sektorea?
Bai, ekoizle ezberdinak el-
kartu gara Baztango Zapo-
reak proiektuaren baitan. Hau
garrantzitsua da ikusi baitugu
bagaudela ekoizle ezberdinak
ekoizpen ezberdinak egiten
ditugunak eta jende gaztea

gauzak egiteko gogoekin…
Guzti honek indarra eman
digu kontsumitzaileek gure
produktuak ezagutzeko, eta
benetan proiektu polita da gu-
retzat. 

Baztango administrazio pu-
blikoak lagundu du?
Bai, jarrera oso ona erakutsi
dute beti. Etorkizuna izan de-
zakeen sektore bezala ikusten
dute lehen sektorea, azken fi-
nean Baztanen ez dago indus-
triarik. Eta lurra mantendu
nahi badugu, eta espekulazio-
tik ihes egin, lehen sektorea
uste dut dela giltza. Baztango
Zaporeak proiektuan udalak
ere parte hartu du eta ilusioa-
rekin hartzen ditugu horre-
lako ekimenak. Beste zenbait
gauzetan ere erakutsi dute
prest daudela esku bat botat-
zeko lehengo sektoreari.
Beraz, gehiago ezin eskatu. 
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¿Quiénes fueron los impulso-
res de este proyecto?

Fuimos nosotros, desde la
consejería de agricultura a través
del Instituto Canario de Calidad
Agroalimentaria, hicimos esa
propuesta de comenzar con el
proyecto piloto. Realmente, el
trabajo de base comenzó en el
2010, con el diagnóstico del sec-
tor que después dio lugar al plan
de actuación. A partir de ahí em-
pezamos a desarrollar una serie
de actividades, que nos parecie-
ron necesarios realizar activida-
des de formación en
determinadas líneas previa-
mente, para después ya plantear
el programa. También el sector
requería en aquel momento de
impulso. Los procesos de trans-
formación son lentos y requie-
ren su tiempo para comenzar a
llegar a los objetivos. 

¿Y los equipos directivos de los
propios centros?

En general con los equipos di-
rectivos se ha ido trabajando y
ha habido un cambio intere-
sante. Hay centros en los que ha
sido las familias los que han mo-
tivado el cambio, o han pro-
puesto que el centro se
incorporó a los Ecocomedores.
La reacción de las familias, los
equipos directivos, los trabaja-

dores no es la misma en todos
los lugares. Pero si es cierto que
debemos llegar más a las fami-
lias, y hacer pedagogía con la fa-
milia para que entiendan este
trabajo, lo que significa y la re-
percusión que tiene. Cuando
tomas consciencia del cambio
que supone, es una revolución.

¿Cómo está el sector para poder
abastecer lo requerido por los
comedores?

Necesitamos que se mani-
fieste el relevo generacional, y
que se incorporen profesionales.
También la profesionalización
del sector es importante, no po-
demos quedarnos en temas de
acercamiento a la agricultura
ecológica convencimiento filosó-
fico, sino que realmente tenemos
que contar con profesionales de
la agricultura, ya que es la única
manera de hacer frente a un
compromiso de una oferta de-
terminada. Es un trabajo de
fondo, ahora mismo hemos pre-
parado un plan de formación
que está enfocado a atender los
déficit que vamos viendo. Por
otro lado, hemos hablado dentro
de la Consejería de Agricultura
con Desarrollo Rural es estimu-
lar a los jóvenes que solicitan la
ayuda de incorporación a la
agricultura. Vamos a proponer

una reunión con los jóvenes por-
que desde desarrollo rural para
estimular la incorporación a la
agricultura ecológica es bonificar
a los jóvenes que comiencen con
la agricultura ecológica. Les dan
una bonificación importante,
20.000€ por Ha. Estos jóvenes
son los que nos interesan, para
nosotros sería una ayuda tre-
menda, podemos facilitarles
toda la parte de asesoramiento
técnico y al mismo tiempo pla-
nificar con ellos y aumentar la
producción.

¿Y el acceso a la tierra?
Sí que existe dificultad para

acceder a la tierra. Por ejemplo,
estos jóvenes que han solicitado
la ayuda, hay algunos que toda-
vía no disponen de la tierra. Hay
mancomunidades que si están
trabajando en los bancos de tie-
rra y con ellos también estamos
colaborando. Hay jóvenes que
están accediendo a la tierra por
los bancos de tierra que gestio-
nan estas mancomunidades.

¿Cómo ves el movimiento que
está cogiendo fuerza de los co-
medores escolares en Euskal
Herria?

Lo veo muy potente. Me pa-
rece que es un estímulo, porque
es ver como hay otra parte que

se está movilizando para pro-
mover el cambio. Creo que el
trabajo que están haciendo
desde las organizaciones, las fe-
deraciones de AMPAS, grupos
de padres y madres es funda-
mental. Aquí vuestro modelo es
más cerrado, y tienen que pro-
curar el cambio de esta manera.
Creo que es importante que se
apoyen en los modelos que ya
van funcionando, porque esto es
lo que puede también dar segu-
ridad a la administración pú-
blica, desde el punto de que es
posible el cambio. 

¿Cómo ves la actitud de la ad-
ministración pública aquí?

No puedo opinar porque no
la conozco en profundidad. Pero
con los pequeños contactos que
hemos tenido, sí que hay interés.
Ha habido interés porque desde
la propia administración se han
puesto en contacto con nosotros
para conocer el programa. Y este
momento es un momento vital
para todos, y en particular para
ustedes, si se tienen que produ-
cir los cambios este es el mo-
mento de intervenir para que
estos cambios se materialicen.

Hoy has participado en una
reunión con la comisión de co-
medores, ¿Qué sensación sacas

«Cuando hablamos de sostenibilidad y de
agricultura sostenible, solo la agroecología

es sostenible»
Margarita Hérnandez es Ingeniera Técnica Agrícola. Técnica de fomento y promoción de la
producción ecológica en el Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria, Consejería de
Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas del Gobierno de Canarias. Coordina el programa de
Ecocomedores de Canarias.
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del mismo?
Están en un momento intere-

sante. Hay sensibilidad hacia lo
que se plantea desde fuera, son
conscientes de que se están plan-
teado unos cambios y de que esos
cambios son posibles y creo que
también se pueden plantear de
qué manera realizar esos cambios.
Está claro que el marco legislativo
te limita y que tienes que trabajar
para cumplir esa norma, pero al
mismo tiempo cuando conoces la
norma y conoces otras opciones
que están demandando cambios,
puedes trabajar para ver como
encajar eso que te plantea la socie-
dad dentro de la norma. Y este es
el trabajo fundamental que debe-
mos hacer las administraciones y
creo que la administración vasca
también se lo va a plantear. 

¿Cuál crees que debe ser el papel
del campesinado dentro de este
cambio?

El campesinado es el protago-

nista, uno de los protagonistas.
Los protagonistas tienen que ser
los campesinos y campesinas,
niños y niñas. Ellos tienen que ar-
ticularse, trabajar para mejorar en
el sentido de profesionalizar. Creo
que muchas veces tenemos que
ser valientes y que el propio cam-
pesinado tiene que asumir el reto
de mejorar en su formación para
hacer frente a este nuevo reto de
crecimiento. Es una demanda que
siempre hacemos, la necesidad de
crecer en consumo, pero para
atender ese consumo tenemos
que responder con la producción.
Y para eso hay que asumir ese
reto de formarse y de trabajar jun-
tos. De que haya una coordina-
ción dentro de los grupos y
aprender a trabajar colectiva-
mente. Porque si no trabajamos
colectivamente difícilmente po-
dremos atender una demanda,
sea cual sea el tipo de consumi-
dor. La oferta tiene que ser tam-
bién seria y rigurosa. Tiene que

haber una oferta que cubra o vaya
cubriendo las necesidades de con-
sumo, y para eso el sector se tiene
que profesionalizar y trabajar en
grupo. 

¿Qué importancia crees que
tiene el movimiento de los co-
medores escolares para impulsar
la agroecología y la soberanía ali-
mentaria?

Para mi plantear el reto de los
comedores tiene que ser desde la
agroecología, yo no me planteo
que los cubramos de producción
local simplemente, tiene que ser
producción local ecológica.
Cuando hablamos de agroecolo-
gía, lo entiendo como un conjunto
amplio que incorpora distintos
valores. Por un lado, la gestión de
la producción de alimentos, por
otro lado, todo lo que tiene que
ver con el entorno social y econó-
mico. Cuando estamos hablando
de gestión de la producción, en-
tran las distintas formas de pro-

ducción ecológicas, desde la bio-
dinámica, permacultura natural,
agricultura ecológica más sim-
ple…. Todas están recogidas den-
tro del abanico. Y el trabajo de los
Ecocomedores tiene que ser con
este tipo de producción, es la
única manera de que demos el
salto. A los agricultores conven-
cionales que se quieran unir les fa-
cilitaremos el apoyo y
asesoramiento para la transición,
nosotros así lo tenemos contem-
plado. Hay que apoyar a los pro-
ductores locales, pero nos
tenemos que quitar el miedo de
estar dejando de lado a los agri-
cultores convencionales. Real-
mente les estamos teniendo la
mano a que hagan el cambio y
hagan la transición al modelo eco-
lógico. Es la única manera de ser
sostenibles. Cuando hablamos de
sostenibilidad y de agricultura
sostenible, solo la agroecología es
sostenible. Debemos dar el salto y
ser valientes al afrontarlo.
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Beterri-Buruntza
Udalak-eko
lehendakari den Jon

Zulueta, Hernaniko tokiko
garapenerako agente den
Andoni Egiak, Karabeleko-
ko Oier Iurramendik eta
Behemendi-ko Juan Kruz
Alberdik eman dituzte
proiektuaren xehetasunak.

Hernani, Urnieta, Usurbil,
Astigarraga, Lasarte-Oria eta
Andoain herriek osatzen
dute Beterri-Buruntza
eskualdeko nekazal sektorea,
merkatal sektorea eta
hostalaritzaren sektorea
sustatzeko proiektua. Jon
Zuluetak azpimarratu
duenez: “eskualdeko jantoki
publiko guztietan klausula
anbientalak ezarri eta tokiko
administrazioek bertako
ekoizpena kontsumitu,
erabilgarriak diren lur
publikoak nekazaritzara
bideratu, eta sektorea

sustatzeko beharrezkoak
diren baliabideak
eskaintzeko konpromezu
publikoa hartzen dugu
publikoki“.

Andoni Egiak azaldu
duenez, proiektua elikadura
burujabetza lortu eta
garapen endogenoa
sustatzeko norabidean
kokatzen da. Bere hitzetan,
“proiektu hau eskualdeko
ekoizle, merkatari, hostalari
eta administrazio
publikoaren artean modu
partekatuan egin den
estrategia bat da, eta dei
egiten diegu oraindik sare
honetako kide ez diren
nekazari, merkatari eta
hostalari guztiei bertan izena
eman eta sarearen parte
izatera.

Ekonekazaritzaren arloko
etxalde esperimentala den
Karabeleko-ko Oier-ek hartu

du hitza jarraian. Azaldu
duenez, “Beterri Km0 zigilu
bat baino gehiago, sare
moduan ulertzen dut,
herritarrak, instituzioak,
merkatariak eta lehen
sektorea elkartuko dituena”.
Une honetan eskualdeko
bederatzi ekoizle daude
inplikatuta eta sarea hazten
ari da. Produktu ezberdinak
ekoizten dituzte, gainera:
barazkiak, frutak, esnea,
gazta, arraultzak, oilaskoak,
mermeladak, kontserbak, …
Datozen hilabeteetan
katalogo zabala osatzea dute
helburu.

Azkenik, Behemendi-ko
Juan Kruz-ek azaldu du
“nekazariak sortzea” dela
proiektuaren beste hanka
bat. “Nekazaritza lanbide
egokia izan daiteke,
baldintza egokiak
planteatzen badira; baita
kaletarrentzat ere“ gehitu du.

Beterri Km0 egitasmoa
abiatu dute

«Nekazaritza
lanbide egokia
izan daiteke,
baldintza
egokiak
planteatzen
badira; baita
kaletarrentzat
ere.»

Beterri-Buruntza eskualdeko nekazal eta merkataritza
sektoreak suspertzeko helbururarekin sortutako
Beterri Km 0 estrategia aurkeztu zuten maiatzaren
15ean Hernanin. Beterri-Buruntzako udalek abiarazi
dute egitasmo hau.
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Prentsaurrekoa ikusgai
Esan bezala, iragan maiatzaren 15ean egin zuten prent-

saurrekoa Beterri Km0 proiektua aurkezteko. Agerraldia
ikusteko aukera dago sarean : 
https://youtu.be/1YlqOhFS9sc

Herri lurrak eta lur pribatuak
identifikatzea da beste
ildoetako bat, ondoren beren
ogibidea nekazaritza izatea
nahi dutenen esku uzteko.

Beterri Km0-ren pegatina
erakusten duten jatetxe,
jantoki publiko, denda zein

tabernetan bertako
produktuak kontsumitu ahal
izango dira hemendik
aurrera.
www.beterrikm0.eus
webgunean ezagutu daitezke
xehetasun guztiak eta
proiektuaren parte diren
ekoizleak.

maiatzaren 15eko prentsaurrekoa Hernanin
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Esta sesión forma parte
de la iniciativa Parla-
mento Abierto, pro-

grama creado para dar
impulso a la discusión de ini-
ciativas ciudadanas que
giren en torno a “Avan-
zando hacia una gobernanza
local y transformadora en
clave de Soberanía Alimen-
taria e igualdad de género”.
Esta jornada ha sido organi-
zada por el propio Parla-
mento Foral, la Consejería de
Desarrollo Rural, La ONGDs
Mugarik Gabe y Mundubat,
la Fundación IPES y organi-
zaciones y entidades de las
merindades de Pamplona,
Estella, Sangüesa y Pirineos,
Tudela y Olite-Tafalla.

Ainhoa Aznárez Igarza, pre-
sidenta del Parlamento de
Navarra fue la encargada de
abrir el debate. En dicha
apertura matizó que “hoy,

después de dos años, se pue-
den ver los frutos de aquella
jornada” refiriéndose al pri-
mer Parlamento abierto cele-
brado en el 2016. Un su
discurso de apertura señalo
también que el objetivo de
este evento debe ser “conso-
lidar el futuro de nuestro
modelo productivo, ya que
sin el producto de cercanía,
sin la Soberanía Alimentaria,
productiva, energética,…
nuestra propia continuidad
en este planeta no será soste-
nible”. 

Prosiguiendo con la jornada
Jaxinto Gómez fue quien
modero y guio las diferentes
participaciones como repre-
sentante de la ONGD Mun-
dubat. Además de agradecer
al Parlamento este tipo de
oportunidades, calificó la So-
beranía Alimentaria como
“arma de construcción ma-

siva”. Antes de que los re-
presentantes de las diferen-
tes merindades tomasen la
palabra Maialen Chante de
Mugarik Gabe Nafarroa se-
ñaló que “ha servido para
conocer a mucha gente que
trabaja en la misma direc-
ción, y es una buena oportu-
nidad para trasladar este
trabajo a las instituciones”.

Los primeros en colocarse
tras el atril fueron los repre-
sentantes de la merindad de
Tafalla-Olite, Inma Ruiz y
Pedro Leralta, quienes han
apostado por una política
agraria común sostenible, so-
lidaria y orientada a los mer-
cados locales y regionales,
subrayando la necesidad de
recuperar las ayudas para el
relevo generacional. Junto
con esto, el representante del
ayuntamiento de Tafalla ha
defendido la idea de “crear

un tejido social sensibilizado
e impulsarlo en el ámbito
municipal, teniendo en
cuenta criterios de Soberanía
Alimentaria en las licitacio-
nes de los comedores escola-
res y centros municipales”.

Representando a la Merin-
dad de Estella Miriam Otxo-
torena y Ramiro Urra
señalaron que las institucio-
nes son las responsables de
facilitar las demandas de los
productores. Subrayando la
necesidad de más producto-
res y productoras soberanas,
con sus semillas, sus razas,
sus insumos y conocimiento
para poder abordar la Sobe-
ranía Alimentaria. Conclu-
yendo que “Si una persona o
sociedad pierde la capacidad
de elegir libremente su ali-
mentación, no será soberana
ni como persona ni como
pueblo”.

II. Parlamento abierto de la
Soberanía Alimentaria en

Nafarroa

El 15 de mayo tuvo lugar el II. Parlamento abierto de la Soberanía Alimentaria en
Iruñea, donde las diferentes merindades de Nafarroa participaron mostrando las
realidades, problematicas y soluciones para el sector.  
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«Si una per-
sona o socie-
dad pierde la
capacidad de
elegir libre-
mente su ali-
mentación, no
será soberana
ni como per-
sona ni como

pueblo»

Gotzone Sestorain, Joseba Otondo y
Edurne Senosiáin fueron los que par-
ticiparon por la Merindad de Pam-
plona. Quienes identificaron los retos
existentes en este ámbito como defen-
der la tierra, impartir formación, crear
redes de cooperación, infraestructuras
y sensibilizar y concienciar a la pobla-
ción. Así mismo instaron al Gobierno
de Nafarroa a ser cómplices a la hora
de luchar contra proyectos que destru-
yen la tierra.

Marc Nadal fue el representante de la
Merindad de Sangüesa y Pirineos
quien señalo que pese a tener unas re-
alidades y condiciones diferentes a
otras Merindades, los diagnósticos del
sector son muy parecidos, como con-
secuencia del modelo industrial y
apuestan por vincular el sector prima-
rio con el turismo como solución al
problema.

Por último tomaron la palabra los re-
presentantes de la Merindad de Tu-
dela Olga Risueño y Santi Cordón.
Explicaron que la agroindustria ha ido

ocupando las tierras de La Ribera.
Como solución apuestan por crear un
sello ecológico artesano.

Como invitado, teniendo en cuenta la
relación natural que desde siempre
han mantenido Nafarroa e Ipar Euskal
Herria tomó la palabra Iker Elosegi,
representante de Euskal Herriko La-
borantza Ganbara. 

Por último y finalizando el turno de
intervenciones tomó la palabra  la
Consejera de Desarrollo Rural, Me-
dioambiente y Administración Local
Isabel Elizalde. La Consejera explicó el
trabajo realizado en este ámbito du-
rante esta legislatura y los retos que
ven. Señaló la importancia de realizar
este tipo de iniciativas indicando “que
es necesario realizar estas iniciativas
para escuchar, dialogar, debatir y pre-
guntar“.

De esta manera se abrió un debate en
el que se gozo de la participación de
muchos de las personas asistentes a
este II. Parlamento abierto.
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berriak

Sasi ardi guti da ipar
Euskal Herrian. Arra-
zaren indartzeko lana

abiatu zuen hazle talde
batek duela urte zonbait.
Maiatzaren 15ean, Sasiko
izeneko marka komertziala
aurkeztu dute, hazkuntze-
tarik atera haragiaren pro-
mozioa egiteko.
Sasi ardia, edo mutur go-
rria, kanpoan bizi den
ardia da, larreetan eta sasit-
zen ari dien tokietan maite
du ibiltzea. Urte osoan
kanpoan egoiten da, erdit-
zeko tenorean bakarrik,
hazleek ardiak sartzen di-
tuzte arditegira.
Lapurdi hegoaldean, Itsa-
sutik Biriaturat, aurkitzen
dira elkarteko hazle gehie-
nak. Sasi ardi kopuru in-
portanta bada ere
Aldudeko ibarran. Gaurre-
gun Sasi Artalde elkarteak
18 hazle biltzen ditu eta
1800 bat ardi. Elkarteko ki-
deen kopurua doblatu da

sortu denetik (2014ean).
Euskal Herriko Laborantza
Ganbarak lagundurik, Aki-
taniako arrazen babesteko
erakundearekin (Conser-
vatoire des races d'Aqui-
taine) lan egiten dute
hazleek bai eta Euskadiko
Sasi Ardi Federazioa eta
Nafarroako Sasiko elkarte-
arekin. Iparraldean baino
ardi gehiago bada hegoal-
dean (doblea). Arrazaren
eta ardiaren konformazioa-
ren definizio berdinak
adostu dituzte. « Guk ez
dugun jakitatea bada hego-
aldean arrazaren kudea-
keta genetikoari buruz eta
hortaz baliatzen ahal gira
elkarrekin lan eginez. Ko-
merzializazio bideendako
aldiz, guk hasi dugun lana
baliatzen ahal zaie hegoal-
deko hazle taldeeri », ohar-
tarazi du Panpi Olaizola,
Ezpeletako hazlea eta el-
karteko kideak.
Alabainan, Sasi Artalde el-

karteak arauak finkatu
ditu sasi hazkuntzetarik
ateratzen dituzte bi ekoiz-
penen inguruan eta Sasiko
izeneko marka eman diete.
Alde batetik bildotsaren
definizioa finkatu da : 3 eta
5 hilabete arteko bildotsa
da, 8,5 kg eta 12 kg (kanala)
artean dituenak. Sasiko bil-
dotsa martxotik abuztura
baizik ez da saltzen ahal.
Markapean den bigarren
ekoizpena zikiroa da : 2
urte terdi ta 5 urte arteko
ahari zikitatuetako haragia
da, 17kg eta 25 kg artean
dutena.
Kanpoan hazia izaiteak,
hazkurri desberdinekin,
eta arraza zaharra izaiteak,
sasi ardiaren haragiari
gustu berezia emaiten
diela diote elkarte kideek.
« Haragi gizenduak, ahoan
gustu iraunkor eta fina es-
kaintzen dauku, uxterra
eta guria da, hazkuntza
luze eta zailaren ondorioz

», adierazi du Panpi Olai-
zolak.
Ardi ekolojikoa dela ere
sasi ardia argudiatzen dute
hazleek : « kanpoan bizi
da, oso guti bazkatzen da
(zerealaz bereziki) eta
mendian zikintzen ari
diren hainbat eremu gar-
bitzen ditu ere ». Haz-
kuntza eta haragi jatea beti
eta gehiago jomugan dire-
larik, sistima baikorra dela
azpimarratzen dute.
Gaurregun, elkartearen
bidez, Pariseko harakin eta
ostatueri saltzen diete Sa-
siko haragia. Sara eta Haz-
parneko harakinen dendan
ere salgai da bai eta sal-
menta zuzenean Ezpeleta,
Hazparne eta Irulegiko
hiru etxaldeen bidez. La-
purdiko lau jatetxek ere Sa-
siko haragia kartan
emaiten dute.
Informazio gehiago : Sasi
Artalde elkartea, Ainizan,
05-59-37-18-82.

Sasi ardien promozioarako marka bat
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Ipar Euskal Herria

Aldudeko balea
duela 28 urte,
dokumentala

emakinzuna da. Nahieran ikusgai da
bere web gunean. Artxiboko errepor-
taien ateratzea da Herenegun izeneko
saioaren helburua. 1990ean ELB sindi-
kateko besta karia, Aldudeko baleako
laborariek Mikel Erramuzperekin egin
erreportaia berrikusteko aukera eman
du Kanaldudek. Dokumental hunekin,
mendiko laborarien helburua zen “be-
herekoeri” erakustea nolakoa den men-
diko laborantxa. Garai hartako egiteko
moldeak ikusten dira 42 minutako erre-
portaian, noiztenka “lehenagoko” ma-
nerak aipatzen direlarik ere, hala nola
Bankako artzain batek kondatzen ditue-
larik Roquefort-eko letxeroen jukutriak

asto bizkarrez esnea goizean goizik
errepide nagusirat jausten zuten artzai-
nen kontra, eta ondorioz Berria kopera-
tifaren sortzea. 1990eko arrangurak
ainitzez gaurkoeri egite dute. Aldaketa
haundiak bizi izan ditu mendiko labo-
rantxak aintzineko urteetan eta tropak
azkarki emendatu direla, etxaldeak tres-
natu direla, bazka kanpoan erosten dela
eta erreparoa ttipituz doala aipatzen
dira jadanik. Aldiz, laborantxak badu
arrakasta : 1988an, 35 urtez petikako et-
xalde buruak 45 baitira balean, 23 zire-
larik 1970ean. Duela 30 urte, Aldudeko
baleako etxaldeen bataz bestekoa 8 hek-
tarakoa dela diote, aipatzen da ere labo-

rantxaz bestalde idekitzen ari dela men-
dia, “deskantsu leku” bilakatuz. Men-
diko laborantxa beti zaila balin bada, eta
laborari kopuruak gibel egin badu ere
28 urtez (beste lekuetan bezala funt-
sean), iduri luke Aldudeko baleak hein
batean buru egin duela (beste leku bat-
zuri konparatuz). Erreportaia egin ze-
nean, Oteiza enpresa sortu berriak 7
langile zituen, egun ainitzez gehiago,
eta baleak gasolina saltegirik ez zuen
gehiago, egun ez bezala. ELBko besta
kari egin zen dokumentala hiru aldiz
pasa zuten besta egunean Alduden,
gela mukurru betetzen baitzen aldi ba-
kotx.

Arto siloa egiten ari Alduden,
hara zer irudirekin abiatzen den
duela 28 urte egin erreportaia,

Banka, Aldude eta Urepeleko laborant-
xaz. Kanaldude herri telebistak, artxibo-
etarik berplazaratu duen lehen

Hartz gehiagoren sartzeko xedea agertu du
Frantses gobernuak

Hartzaren aldeko plangintza
plazaratu du maiatzaren
14an frantses gobernuak

Okzitaniako ingurumena zerbitzua-
ren bidez. 2018-2028 arteko xedeak
biltzen ditu eta 50 bat hartz helduren
kopurura iristeko helburua finkatzen
du. Hortarako tokiko hartz popula-
zioaren hazkundeaz gain, kanpotik
animaleak sartu beharko direla ere
dio.
Pirineo mendebalderako, 3 hartz ar
eta 10 eme edo gutienez 4 hartz eme
sartu behar direla dio plangintzak,

adituen azterketak kondutan hartuz.
Pirineo erdialdean ere, kanpoko
hartz gehiagoren sartzea aipatzen
dute, gaurregungo populazioaren
odolberritzeko.
Artzaingoaren laguntzeko neurriak
azkartuko direla adierazten du txos-
tenak, zehaztu gabe zer heinetan.
Neurriak oraikoak dira : xakur zaint-
zaleak izaitea, artzainak formatzea
predazioari buru egiteko, parkeak
egitea, etab.
Administrazioa eta tokiko eragileen
arteko bilkurak laster hasiko dira.
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ECVC - Europa

El futuro de la PAC: campesinxs
defienden su visión desde el Parlamento
Europeo

ECVC y eurodiputadxs
convergieron el 23 de
mayo en el Parlamento

Europeo en defensa de una PAC
para campesinxs y ciudadanxs.
La conferencia sobre la futura
política agrícola común de la UE
reunió a más de 130 campesinxs
procedentes de diversas regio-
nes europeas, que, junto con re-
presentantes de instituciones de
la UE y organizaciones de la so-
ciedad civil, abordaron los pun-
tos más delicados y de mayor
contienda con respecto a la ac-
tual reforma de la PAC.
¿Cómo puede nuestro sistema
agrícola y alimentario responder
a los desafíos actuales? Solo en
términos de resolución de des-
afíos ambientales – ilustraron lxs

panelistas de ECVC respon-
diendo a la pregunta que inicio
al evento- la agricultura campe-
sina puede dar una excelente
contribución siendo soporte de
una agro-biodiversidad única , y
de un conjunto de especies ani-
males y vegetales salvajes. Más
aún, puede enfriar el planeta,
porque, por un lado, depende
menos de insumos, que para su
producción necesitan de enor-
mes gastos energéticos y, por
otro, no se apoya en un consumo
deslocalizado que también, por
esta vía, conlleva enormes emi-
siones de gases de efecto inver-
nadero. 
También está la contribución de
la agricultura campesina en la
sostenibilidad del modelo pro-

ductivo, en una mayor seguri-
dad dentro de la cadena alimen-
taria, en impulsar la economía y
la cohesión social y territorial en
la UE. En este sentido, Jose Mi-
guel Pacheco – comité de coordi-
nación de ECVC- insistió que
“dado que no exportan a otros
territorios la plusvalía generada
por su actividad, los campesinxs
son motor de la economía local.
Al lado opuesto, la agricultura
industrial importa gran parte de
los factores de producción y, fre-
cuentemente, la mano de obra,
recurriendo a grandes agencias
de trabajo temporal, de este
modo, exportando también la
plusvalía generada en ese terri-
torio. No hay que mirar lejos: re-
forzar el rendimiento de la

agricultura campesina es una
cuestión esencial para la cohe-
sión social y territorial en Eu-
ropa”
ECVC destaco su satisfacción en
la propuesta de la Comisión de
filar el límite de ayuda financiera
a 60,000 € por explotación, pero
añadió la importancia de tomar
en cuenta a lxs agricultorxs ac-
tivxs que trabajan allí, así como
las condiciones económicas y so-
ciales de lxs trabajadorxs emple-
adxs (y jornalerxs). 
Por otro lado, los cortes al sector
agrícola en el nuevo presupuesto
europeo, fueron considerados
como un revés. Tomando en
cuenta que la previsión de infla-
ción anual de la Comisión Euro-
pea es del 2%, el recorte previsto
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NPB-PAC
al sector agrícola equivaldría en realidad al
17%. Una PAC ambiciosa y la transición del
sistema agrícola necesitan una financiación
sólida. 
Enlazando la lucha por una PAC justa con
aquella contra los tratados de libre comercio
(TLC), Andoni Garcia, del comité de coordi-
nación de ECVC, insistió sobre “la necesidad
de políticas públicas basadas en la soberanía
alimentaria para promover y defender el
modelo de agricultura y alimentación sano
y sostenible. ¿Que implica esto? En parte, la
regulación publica de los mercados, el con-
trol de la producción y la distribución de la
producción entre muchas más personas agri-
cultoras. Sin embargo, hoy en día, todo esto
es socavado por los acuerdos de la OMC y
los TLC como el Mercosur-UE, CETA, y
JEFTA, que instigan la desregulación de los
mercados y destruyen los sistemas de agri-
cultura y alimentación sostenibles.”
Por su parte, hablando de las consecuencias
de la PAC sobre las jóvenes campesinas y
campesinos, Elisabeth Fresen, joven campe-
sina y miembro de la junta nacional de la
AbL (Alemania), reiteró que “si menos del 1
% de los pagos de la PAC se destinan a lxs
jóvenes la causa yace en el injusto sistema de
distribución de ayudas por hectárea que fa-
vorece a las grandes explotaciones y a las que
tienen los beneficios sociales más bajos. Mu-
chos jóvenes quieren instalarse en estructuras
modestas, pero para ello necesitan ayuda
adaptada a la realización de su proyecto local
y sostenible de producción de alimentos”.
En sus intervenciones finales, los delegadxs
de ECVC compartieron su profunda visión
crítica de las actuales políticas en vigor de la
UE. “Será difícil, si no casi imposible, cumplir
los objetivos de la PAC que la Comisión ha
elaborado si continúa su política actual. Estas
conducen a precios más bajos, a una mayor
inestabilidad, a crisis más rápidas y graves
con el paso del tiempo y a una reducción de
la ayuda financiera de la PAC o a una falta
de distribución de la ayuda a sistemas agrí-
colas y alimentarios sanos y sostenibles. Estos
factores ponen en duda las propuestas de la
Comisión Europea.” Concluyo Geneviève
Savigny del Grupo PAC de  ECVC.

Parte de la intervención de Andoni Garcia EHNE Bizkaia, COAG y ECVC.

Las Consecuencias de los acuerdos
comerciales, la desregulación y el

poder de la industria y la distribucción

La OMC y los acuerdos de libre
comercio tienen como objetivo
construir un mercado «libre» y

especulativo a nivel mundial, sin impor-
tar los impactos sociales, medioambien-
tales y vulnerando derechos básicos.
Están generando la volatilidad de los
precios, la pérdida de agricultores, des-
poblamiento, problemas en el relevo ge-
neracional y incorporación de jóvenes...
Provoca la pérdida de la calidad de los
alimentos y destruye los modelos de agri-
cultura sostenible allí donde se exportan,
e importan estas producciones de bajos
precios.
La desregulación de los mercados, la re-
ducción de aranceles, la eliminación o fle-
xibilización de las normativas higiénico
sanitarias, el no respeto al principio de
precaución y de una firme trazabilidad
de los procesos y productos para posibi-
litar con todo ello, la entrada productos
agrícolas y alimentarios de fuera de la UE
sin respetar las normas internas, es una
competencia desleal hacia las personas
agricultoras y no se está respetando con
ello a la ciudadanía europea que ha sido
y es absolutamente exigente en cuanto a
las normas y formas de producir en Eu-
ropa. 
ECVC plantea que la próxima Pac integre
políticas públicas basadas en la Soberanía
Alimentaria, para apoyar y defender un
modelo de agricultura sano, sostenible
con muchos y más agricultores distribui-
dos en toda la UE especialmente en zonas
vulnerables,  la regulación pública y es-
tabilización de los mercados y control de
la producción, para que los precios a los
agricultores cubran los costes de produc-
ción. Limitar la instalación en la produc-
ción agraria a fondos de inversión o

grandes empresas  sin que se valore pre-
viamente los impactos socioeconómicos
y la pérdida del valor añadido que su-
pone la destrucción de las pequeñas y
medianas explotaciones en sus zonas.
Hemos podido acceder a algunos de los
planteamientos de la Comisión y nos ge-
neran preocupación, si bien reconocemos
que hay políticas que pueden adaptarse
mejor al territorio si se hacen desde los
gobiernos más cercanos, respecto al mer-
cado, estamos hablando de un mercado
común, en el que las crisis de precios, los
excedentes, las relaciones comerciales son
en ese ámbito. Como se van abordar estas
cuestiones con una parte de las políticas
agrarias fragmentadas en los paises?
Esperamos que no se nos responda que
con los seguros de riesgos de mercado,
que rechazamos profundamente.
La próxima Pac deberá contar con instru-
mentos de regulación pública de merca-
dos, instrumentos para estabilizar los
mismos y el control de la producción,
para así poder abordar todos los objeti-
vos y retos que se plantean en la Comu-
nicación, y que además demanda la
ciudadanía europea, sino, la reforma será
la cuadratura del círculo. O sea imposi-
ble
Para que la futura PAC sea un éxito, hay
que parar la eliminación de los campesi-
nos, la reducción de los ingresos, la am-
pliación del sistema agroalimentario
industrial y su impacto ambiental, la pér-
dida de puestos de trabajo, el deterioro
de la salud y la violación del derecho fun-
damental de los campesinos y trabajado-
res agrícolas a una vida digna; y por otro
lado hacer frente a la despoblación y la
falta de incorporación de nuevas perso-
nas en el sector agrícola.
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Kolaborazioa

Becas de 289.351 para formar investiga-
dores y tecnólogos en el sector primario
(Consejo de Gobierno 15-05-2018)

De esta manera se equipararán
las ayudas de formación de
personal tecnólogo e investiga-

dor que desarrolle su labor en el sector
primario y en el entorno rural 
El Consejo del Gobierno Vasco ha acor-
dado en su última reunión aprobar a la
concesión de una ayuda directa por un
importe de 289.351 euros a para la equi-
paración de las ayudas de formación de
personal tecnólogo e investigador que
desarrolle su labor en el sector primario
y en el entorno rural.

La subvención se otorgará con cargo a
los presupuestos del Departamento de
Desarrollo Económico e Infraestructu-
ras y será la Dirección de Calidad e In-
dustrias la encargada de gestionarla y
controlarla.
Estas ayudas de formación se materia-
lizan a través de dos programas dife-
rentes, el de personal investigador y el
de personal tecnólogo:
Las ayudas al personal investigador tie-
nen una duración prevista de cuatro
años y están dirigidas a la obtención de

la tesis doctoral por parte de la persona
beneficiaria en el proyecto que ha sido
elegido por cada beneficiaria.
Las ayudas de personal tecnólogo tie-
nen una duración de dos años, y, aun-
que sí suponen la formación en la
materia del proyecto elegido, no dan
lugar a la obtención de ninguna titula-
ción.
La cuantía de la subvención se distri-
buye entre las beneficiarias y se vehicu-
larán a través de AZTI, NEIKER;
EHU/UPV y LEARTIKER.

NEIKER-Tecnalia y la Fundación Valle Salado de
Añana impulsan la producción del alga Dunalie-
lla, la fuente más rica en betacaroteno de la na-
turaleza

Establecerán un sistema de cultivo expe-
rimental en las salinas de Añana para
la producción de esta microalga, cuyo

crecimiento depende de la presencia de con-
centraciones muy elevadas de sal.
El betacaroteno es una molécula con fuerte ac-
tividad antioxidante y esencial para la salud.
La iniciativa se llevará a cabo en el marco de
un convenio de colaboración suscrito entre
NEIKER-Tecnalia y la Fundación Valle Salado
de Añana.
NEIKER-Tecnalia y la Fundación Valle Salado
de Añana han impulsado la puesta en marcha
de un sistema de cultivo experimental para la
producción del alga Dunaliella en este ecosis-
tema salino alavés, que recientemente ha sido
reconocido por la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Alimentación y la Agricul-
tura (FAO) como un Sistema Importante del
Patrimonio Agrícola Mundial.
Dunaliella es una microalga que habita de

forma natural este enclave y destaca por ser la
fuente más rica en betacaroteno de la natura-
leza. El betacaroteno es una molécula con
fuerte impacto económico, que se emplea
como colorante natural, ingrediente funcional
y antioxidante en los sectores salud, alimen-
tación y cosmética natural. La demanda de be-
tacaroteno de origen natural para estos
sectores ha experimentado un crecimiento
constante en los últimos 30 años.
Se trata de un pigmento anaranjado con fuerte
actividad antioxidante y que se comporta
como un compuesto esencial para la salud por
su actividad pro-vitamina A. Las fuentes na-
turales convencionales que ofrecen betacaro-
teno son las frutas y verduras, especialmente
las zanahorias. El alga Dunaliella, sin em-
bargo, proporciona un contenido en betaca-
roteno hasta 1.000 veces superior que las
fuentes naturales citadas.
Esta microalga se produce a escala comercial

para la obtención de B-caroteno en diferentes
zonas del mundo. Su cultivo está estrecha-
mente vinculado a los ecosistemas salinos, ya
que su crecimiento depende de la presencia
de concentraciones muy elevadas de sal y de
una alta incidencia solar. El cultivo de Duna-
liella en Salinas de Añana es, por tanto, una
actividad claramente compatible con la pro-
ducción de sal y con la propia identidad del
Valle.
El Valle Salado de Añana es parte de un pro-
yecto singular liderado por la Fundación que
se ocupa de la recuperación integral de su pa-
trimonio histórico, cultural y ambiental.  (...) 

(https://www.irekia.euskadi.eus/es/new
s/45868-neiker-tecnalia-fundacion-
valle-salado-anana-impulsan-produc-
cion-del-alga-dunaliella-fuente-mas-ric
a-betacaroteno-naturaleza)
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Maiatzaren 24ean ospatu zen, II.
Oinak Lurrean jardunaldia
Durangoko Plateruena Kafe
antzokian. 

Ehun pertsonatik gora batu zi-
tuen bigarren edizio honek.
Erakunde, nekazal sindikatu,

elkarte eta bertara hurbildu ziren
norbanakoek nekazal lurren tra-
taera eta babesa, eta honek eskola
jangeletan izan dezakeen eraginaz
aritzeko aukera izan zuten. Hain-
bat adituk beraien proiektu eta es-
perientziak azaldu zituzten.
Goizeko saioa nekazal lurren erabi-
lera arduratsuaren inguruan izan
zen,  Josep Montasell, Leire Milikua

eta Sergio Gallego eta Imanol Es-
naola adituak entzuteko aukera
egon zen. Arratsaldeko saioa be-

rriz, eskola jantokietara zuzendua
egon zen. Eneko Viñuela eta Mar-
garita Hernandez.en eskutik.

Oinak Lurrean; Durangaldeko lurraren
garapenaren erronken II. Jardunaldia

Augusto Uriarte, Leire Milikua, Sergio Gallego, Imanol Esnaola eta Josep Montasell

Dominique Henry, un activista de
la Confédération paysanne,
acaba de ser liberado por el Tri-

bunal de Apelación de Besançon por ne-
garse a tomar muestras de ADN durante
la acción sindical de 2014 en la granja de
1000 vacas cerca de Abbeville. Esta es una
gran victoria para la confederación cam-
pesina y para la libertad de acción sindi-
cal. Antes de la audiencia, varios cientos
de personas se manifestaron en Besançon

para apoyar a Dominique
Henry y denunciar la re-
presión sindical.

En primer lugar, Domini-
que Henry, un maestro ju-
bilado jubilado y
campesino de Haut Doubs,
fue condenado por el Tri-
bunal Penal de Montbé-

liard a una multa suspendida de 750
euros. Decidió apelar, impugnando la le-
gitimidad de esta convicción en el caso de
una acción sindical destinada a denun-
ciar, al público en general, los riesgos en-
gendrados por la industrialización de la
agricultura, incorporados por la fábrica
de molinos 1000 vacas, para los consumi-
dores, el empleo agrícola y el medio am-
biente.

Esta decisión judicial exige un cambio rá-
pido en la legislación de cardado de ADN
para poner fin a esta intimidación de la 
movilización sindical.

Durante el juicio de apelación de las 1000
vacas, el fiscal había reconocido a los mi-
litantes de la Confederación campesina la
calidad de los "denunciantes". Sin em-
bargo, este jueves 31 de mayo, Domini-
que Henry y otros cinco activistas de la
Confederación, incluido su portavoz na-
cional, Laurent Pinatel, volverán a apare-
cer en Amiens para una tercera demanda
civil. ¡Los dueños de la granja de 1.000
vacas están pidiendo más de 140.000
euros! Después de la amenaza de conde-
nas de prisión, se trata de utilizar la san-
ción financiera para intentar silenciar a la
Confederación campesina.

Rechazo de muestras de ADN para la acción de 1000 vacas:
¡Dan la razón a un militante de la Confédération Paysanne!
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Etxaldeko emakumeak

El reconocimiento del trabajo de
la mujer agricultura ha sido una
reivindicación histórica de las

mujeres del sector; estas leyes son una
victoria de esas mujeres luchadoras. Sin
embargo, son un primer paso que no
llega a garantizar la visibilización y el re-
conocimiento. Para esto hay que seguir
luchando por un pleno desarrollo de las
leyes y la puesta en marcha de las mis-

mas a través de recursos humanos y ma-
teriales.

La Ley 35/2011 de titularidad com-
partida es una Ley Estatal, aprobada en
2011 (a desarrollar por las CCAA) que,
entre otras cuestiones, crea una nueva fi-
gura jurídica denominada la Entidad de
Titularidad Compartida, donde matri-
monios o parejas de hecho registradas
pueden constituirla para administrar y

gestionar una exlotación agraria, y reco-
noce una pensión compensatoria a mu-
jeres agricultoras cumpliendo ciertos
requisitos.

LAS PERSONAS TITULARES DE
LA EXPLOTACIÓN AGRARIA
DEBERÁN:

• Estar dadas de alta en la Seguridad
Social.

Análisis de las leyes desde una
perspectiva campesina y feminista
Desde el movimiento Etxaldeko emakumeak se ha realizado este trabajo de analizar tres leyes
existente bajo un punto de vista campesina y feminista. El análisis completo lo podéis encontrar en
la página web de Elikaherria (www.elikaherria.eus).
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legeen irakurketa

• Ser agricultoras/es profesionales
según la Ley 19/1995, es decir, trabajar
en la misma de modo directo y personal.

• Residir en el ámbito territorial rural
en que radique la explotación.

RÉGIMEN DE LA ENTIDAD DE
TITULARIDAD COMPARTIDA

1. Administración conjunta entre
ambos titulares.

2. La representación de la explotación
de titularidad compartida, será solida-
ria, es decir, tanto una persona como la
otra pueden representar la entidad.
Salvo en los actos de venta o gravamen
que será mancomunda, es decir, ambos
la representan.

3. La responsabilidad será directa, per-
sonal, solidaria e ilimitada de las dos
personas titulares.

4. Los rendimientos generados por la
explotación se repartirán al 50 por
ciento.

5. Una vez repartidos, estos rendi-
mientos se regirán por lo dispuesto en el
régimen económico matrimonial de
ambos cónyuges o los pactos patrimo-
niales que, en su caso, hayan suscrito las
parejas dehecho.

PENSIÓN
COMPENSATORIA

Ley 35/2011 de Titularidad Compar-
tida reconoce una pensión a aquella per-
sona agricultora que se separa o divorcia
y cumple varios requisitos.

→ Va dirigido a
• “Las personas casadas o pareja de

hecho registradas”,
• “que participen de manera efectiva

y regular en la actividad agraria de la ex-
plotación”.

• “que no reciban pago o contrapres-
tación alguna por el trabajo realizado ni
se hayan acogido al régimen de titulari-
dad compartida previsto en la presente
Ley”.

A pesar de las ventajas que la ley in-
corpora, pocas mujeres están utilizán-

dola. La mayoría no sabemos de su exis-
tencia y no se están invirtiendo recursos
necesarios para su desarrollo.

ESTATUTO DE LA MUJER
AGRICULTORA

El Estatuto de la Mujer Agricultora es
una Ley del Gobierno Vasco que entró
en vigor el 22 de octubre de 2015, es un
marco de ley muy amplio que abre mu-
chas posibilidades; pero es necesario
destinar recursos humanos y materiales
para su concreción; así como mucha vo-
luntad política para su desarrollo. Reco-
noce algunos derechos a las mujeres
agricultoras.

TITULARIDAD
• Titularidad y titularidad compartida

en desarrollo de la Ley 35/2011.
• Se priorizará la titularidad de las

mujeres agricultoras en Ayudas y sub-
venciones.

• Programas de ayudas a la afiliación
en la Seguridad Social agraria tanto a las
que se incorporen como a aquellas que
necesiten para poder generar el derecho
a la pensión de jubilación.

• Prioridad en la asignación de cuotas,
fondo suelo agrario y otras medidas.

REPRESENTACIÓN
Exige representación equilibrada de

las mujeres en entidades públicas, tribu-
nales de evaluación y comisión sobre
ayudas y subvenciones y órganos direc-
tivos de entidades participadas por el
sector público.

DERECHOS SOCIALES
• Conciliación corresponsable
∙ Reconocimiento del derecho al ocio,

tiempo libre y descanso
∙ Se garantizarán sustituciones en em-

barazo, lactancia o cuidado de hijos o
hijas .

∙ Acceso a los servicios de sustitución
o a servicios sociales existentes en el te-
rritorio: incapacidad temporal, vacacio-
nes, cuidado de personas dependientes.

∙ Campañas de información, sensibili-
zación y difusión de los recursos que im-
pulsen la corresponsabilidad.

• Protección de la salud en el trabajo,
contemplando los factores diferenciales,
promoviendo actuaciones para su detec-
ción y control, y medidas para una apli-
cación efectiva de la prevención de
riesgos.

• Protección frente a la violencia con-
tra las mujeres y el acoso sexista. Dispo-
niendo de recursos de información y
atención para la prevención, teniendo en
cuenta las circunstancias específicas del
sector.

• Derecho a la formación adecuada a
sus intereses y necesidades.

• Reconocimiento y visibilización de
las mujeres agricultoras, a través de

estudios, campañas de información, pre-
mios u otras vías.

Para que estos principios y derechos
se conviertan en realidad es necesario
el desarrollo de políticas concretas, la
destinación de fondos, la puesta en
marcha de las comisiones de segui-
miento, el enfoque interministerial...
Y todo esto deber ser cuanto antes
porque ya llegamos tarde.
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Solasaldi ibiltaria Karrantza

El pasado 19 de mayo apro-
ximadamente una trein-
tena de personas

participaron del paseo divulga-
tivo organizado por el barrio Ma-
tienzo del Valle de Carranza en el
marco del curso Baserritik Mun-
dura.

Durante la jornada, la cual tenía
como objetivo dialogar y realizar
una reflexión crítica sobre la fun-
ción social y ambiental del sector
agrario, contamos con la partici-
pación de Luis Manuel Peña, et-
nógrafo de Labairu Fundazioa,
Helen Grome, ganadera y pro-
ductora de lácteos ecológicos de
Carranza, Ixone Llorente y An-
doni García de EHNE Bizkaia,
además del comité político – pe-
dagógico del curso de Baserritik
Mundura, las compañeras de la
oficina de Carranza de EHNE
Bizkaia, participantes del curso y
personas de la zona.

Debido a la niebla con la que
amaneció el sábado, el paseo se
desarrolló en las inmediaciones
del cementerio de Matienzo, en
vez de en una zona de cota
mayor en la que inicialmente es-
taba previsto, para poder alcan-
zar una panorámica completa del
Valle de Carranza.

Luis Manuel Peña comenzó el
paseo adentrándose en la historia
y explicando los orígenes de las
características específicas actua-
les en cuanto a la tenencia y uso
de las tierras en el Valle, con una
gran extensión de monte público,
tanto del Municipio como de la
Diputación y de las luchas histó-
ricas de los habitantes del Valle
para la conservación de sus mon-
tes públicos y derechos sobre
estos.

Helen Grome compartió su expe-
riencia en la transición de gana-

dería convencional a ecológica,
del impacto social que ha tenido
esta transición habiendo gene-
rado 4 puestos de trabajo en un
entorno como el de Carranza y
manejando un número inferior
de vacas que cuando trabajaba en
convencional. El impacto posi-
tivo también es ambiental, ya que
en la actualidad el estiércol gene-
rado no supera la capacidad de
asimilación del mismo por la tie-
rra. 

Ixone Llorente expuso los datos
del último inventario forestal del
2016, para realizar una reflexión
sobre el sector forestal de Bizkaia,
mientras que Andoni García en-
riqueció la intervención rela-
tando la resistencia de las y los
carranzanos a la introducción del
Pinus Radiata y el modelo fores-
tal promovido por la Diputación
durante los años 50 primero y los
70 después.

Conociendo la función social y ambiental
del sector agrario en Carranza
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Maiatzean zehar EHNE Bizkaiak eta Etxaldek
formazio irteerak antolatu dituzte

Formazio irteerak

Bertatik bertarako formazio eta
jakintzen elkartrukeen
garrantziaz jabetuz, Bizkaiko
nekazal sindikatuak eta
Etxaldek formazio irteerak
burutu ditu azken hilean. 

Ohiko formakuntza bideeta-
tik kanpo, jardunean dihar-
duten baserritarren

esperientzia eta jakinduriaren balioari
erreparatu diote EHNE Bizkaian eta
Etxalde mugimenduan. Jarduera berri
bat hasi edota, orainarteko jardueran
aldaketak sartu nahi dituzten baserri-
tarrei zuzenduta egon arren perfil ez-
berdinetako jendea hurbildu da
maiatzeko formazio proposamen
hauetara.

BAZTAN, ESNEKI EKOLOGIKOAK
ETA POLITIKA PUBLIKOAK

Maiatzaren 16an Baztan aldera joan
ziren, 13 pertsonako talde. Bertan Jau-
regia Esnekiak bisitatu zuten, eta Aitor
Azkarateren eskutik beraien ibilbidea
eta esperientzia ezagutzeko aukera
izan zuten. Izan ere, duela urte batzue-
tatik ekologikorako pausua eman
duten proiektua da Jauregiakoa. Tal-
deko partaideak orohar, esne behien

sektorera gehitzeko bidean edota jada
lanean diharduten pertsonek osatu
zuten. Beraien zalantzak argitzeko au-
kera oso ona izan zuten, baita, sekto-
rean lanean daudenen artean elkar
ezagutzeko.

Baztango irteera bukatzeko, Elizon-
don kokatuta dagoen Baztango udalet-
xean bertako lur publikoen erabilera
eta politikak ezagutzeko bilera batera
hurbiltzeko tartea ere izan zuten. Juan
Kruz Iriarteren eskutik jaso zuten in-
formazioa.

ZEANURI ETA LARREAN
HAZITAKO OILOAK

Maiatzaren 22an berriz
Bizkaian kokatutako Zea-
nuri herriko proiektu bat
ezagutzera hurbildu ziren.
Bertan Joseba Bilbaok bere
proiektua azaldu eta zalant-
zak argitu zituen. Josebak
urte batzuk daramatza
transgeniko gabeko pentsuz
eta larrean hazitako oiloen
arraultzak ekoizten. Irteera
honetara ere  jende aldana
hurbildu zen eta proiektu

hau bertatik bertara ezagutzeko tartea
izan zuten.

BALORAZIO POSITIBOA
Bai antolatzaileek eta bai parte hart-

zaileek balorazio positiboa egin dute
honelako formazio irteeretaz. EHNE
Bizkaia eta Etxaldetik adierazten dute-
nez, baserritarren jakinduria balioan
jartzeaz gain elkar ezagutza eta elkar-
tasun sareak ere indartzen ditu hone-
lako formazio zuzenak. Orain arte egin
bezala, aurrerantzean ere honelako ir-
teerak antolatzen jarraituko dutela ere
argi dute.

Jauregia Esnekiak bisitatzen, Aniz.

Baztango udaleko bilera, Elizondo

Zeanuriko bisita
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La Via Campesina

El campesinado,  y el
mundo en su conjunto,
hoy vive en un sistema

que se hace cada vez más
brutal, agresivo y criminal, en
este contexto, La Vía
Campesina emergió de
procesos de resistencia desde
los territorios, que buscan
impedir que el campesinado
desaparezca, garantizando
que futuras generaciones
permanezcan en el campo en
condiciones de dignidad, para
que la agri-cultura campesina
siga alimentando a los
pueblos; con saberes
ancestrales, alimentos
saludables y accesibles que
garanticen la Soberanía
Alimentaria por medio del
Agroecología Campesina.

Como  parte del Encuentro
Global de Escuelas y Procesos
de formación en Agroecología
de La Vía Campesina, que
inició ayer y que irá hasta el
próximo 30 de Mayo, en Güira
de Melena, Cuba, se debatió
sobre la Agroecología y la
Formación. Durante estos

días, este espacio busca
potenciar el debate y la
reflexión de la formación en
agroecología como elemento
estratégico dentro de La Vía
Campesina. Además, de
socializar, actualizar y apuntar
líneas políticas y acciones
comunes de formación política
y técnica en agroecología
como parte de los desafíos del
movimiento campesino.

Son muy diversas las
resistencias que se dan en el
norte y sur global, sin
embargo, La Vía Campesina
en su caminar de 25 años, ha
logrado articular la voz del
campesinado,  y en esta
unidad en la diversidad, ha
desarrollado valores
estratégicos como el
internacionalismo y la
solidaridad que le han
permitido construir una
agenda común de lucha. Hoy
millones de campesinas y
campesinos resisten al
despojo, la expulsión, la
persecución, la
criminalización y los

asesinatos por la defensa de
sus territorios para garantizar
la Soberanía Alimentaria y
Agroecología de los pueblos.

En los distintos continentes se
vive situaciones de dictaduras
de distinto corte y con rasgos
crecientemente fascistas, la
guerra se usa como arma en
expansión y en sus distintas
formas. Y en este escenario, se
ve el rol del campesinado con
desprecio, se lo invisibiliza y
estigmatiza, a pesar de ser un
actor clave en la alimentación
y el futuro de la humanidad;
puesto que cerca del 70% de la
producción de alimentos es
fruto de las manos  y de
conocimientos campesinos.
No obstante, campesinxs,
indígenas, pescadores,
pastores, etc. se encuentran en
situación de miseria, hambre y
agotamiento. Hoy el capital ve
al campo como uno de los
focos de su avance y
expansión, a través del
acaparamiento de tierras y la
agricultura extensiva.
La Vía Campesina ha

convertido en una
herramienta política muy
importante para los pueblos,
desafiándose, en un marco
donde el agronegocio y las
corporaciones transnacionales
tienen muchos privilegios, a
mantener vivo al
campesinado con plenos
derechos y luchando por
transformar la sociedad, por
una reforma agraria popular
para construir la  Soberanía
Alimentaria.

En ese sentido, para La Vía
Campesina la Agroecología es
un enfoque tecnológico
subordinado a objetivos
políticos profundos, y por
tanto, la práctica de la
agroecología necesita ser:
colectiva, orgánica al
movimiento, solidaria,
ajustada a las condiciones
materiales y políticas
concretas.

La irrupción de Escuelas y
procesos de Formación en
Agroecología que buscan
unificarse A nivel global,

“Para La Vía Campesina la
Agroecología es un enfoque
tecnológico subordinado a objetivos
políticos profundos”

LA VÍA CAMPESINA REALIZA ENCUENTRO GLOBAL DE ESCUELAS Y PROCESOS
DE FORMACIÓN EN AGROECOLOGÍA EN CUBA.
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responde a la necesidad de
formación técnica – política
porque en muchos contextos
los sistemas campesinos de
construcción, socialización y
uso de conocimientos han sido
agredidos y a los menos
parcialmente destruidos, a
partir de la Revolución Verde
y la expansión del
agronegocio. Por eso, una tarea
estratégica es intercambiar y
replicar metodologías,
sistemas de campesino a
campesino, pues la formación
técnico-científica institucional
cada vez está  más al servicio
de la agresión del capital. En la
sociedad en la que vivimos, los
profesionales (agrónomos,
extensionistas, técnicos,
veterinarios, profesores, etc.)
están irremediablemente en
una situación de poder frente a
campesinos y campesinas.

La Vía Campesina con estos
encuentros se plantea seguir
desarrollando formación
técnico-metodológica en
agroecología, con una base
política potente, teniendo claro
objetivos como la
emancipación humana, la
superación de todas las formas
de opresión patriarcal   y
machista, la conquista de la
reforma agraria popular y
defensa radical de los
territorios, con el fin de
sostener acciones de lucha y
resistencia a largo plazo que
permitan alcanzar la Soberanía
Alimentaria.

Como movimiento campesino,
la Soberanía Alimentaria es un
principio político que debe
servir para orientar
discusiones en todos los
niveles, para estudiar, debatir
y reflexionar nuestras prácticas

agroecológicas. Para afirmar el
papel histórico y actual del
campesinado y las razones de
su situación. Además,
reconociendo que todas las
riquezas de la humanidad
surgieron de la creación de la
agricultura, principalmente
ejercida por mujeres
campesinas. Las campesinas
fueron y son las mejores
genetistas de la humanidad:
ellas han creado toda la
diversidad de la agricultura, la
culinaria, los sabores, los
aromas, las fibras que se visten,
todo son creación campesina.
Esos conocimientos
acumulados son los que han
permitido que hoy haya
civilización. Pues las riquezas
de los imperios, incluso del
capitalismo, existen porque la
primera acumulación vino de
la riqueza creada por la
producción campesina.

Sin embargo, el campesino
vive hoy en una grave
situación de pobreza porque se
le ha quitado la tierra y su
producción. Por esta razón,
otra tarea de las
organizaciones es profundizar
el conocimiento sobre los
enemigos comunes; estados,
corporaciones trasnacionales,
organismos multilaterales,
disputando sentidos, para
conocer qué es el capitalismo y
cómo se comporta, y el papel
de la Revolución Verde en el
avance del capital,  para así
desarrollar estrategias
colectivas de lucha y
resistencia, como lo son las
escuelas  y demás procesos
formación que son
importantes trincheras que
buscan acabar con el latifundio
del conocimiento y conquistar
la Agroecología Campesina
para la Soberanía Alimentaria.
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La conciencia alimentaria
de las poblaciones occi-
dentales ha reavivado el

movimiento vegano. Las redes
sociales se hacen eco de esta ma-
nera desenfrenada. Por lo tanto,
ha parecido útil recordar algunos
hechos, a la luz de la próxima vo-
tación sobre la soberanía alimen-
taria.

El veganismo es una forma de
vida que consiste en rechazar el
consumo o uso de cualquier pro-
ducto derivado de animales o su
explotación. Está prohibida la
carne, el pescado, los productos
lácteos y los huevos, así como la
miel, los artículos de cuero, la
lana, la seda, el pelaje, la cera de
abejas, los cosméticos a base de
productos de origen animal, los
medicamentos probados en ani-
males, y el uso de animales en la
recreación (zoológico, circo, par-
que acuático, equitación) o para
ciertas tareas (perros policías, ani-
males de tiro). Esto se sigue de
una ideología, antiespecismo, que
postula refutar la diferencia de es-
tatus entre el humano y el animal.
Puesto en pie de igualdad con el
animal, el humano ya no tendría
el derecho de usarlo. Las estima-
ciones varían de un país a otro e
indican entre el 0,5 y el 4% de la
población que se declara vegana
(Europa). En Suiza, según Vegan
Suiza, serían alrededor del 1%.
(Fuente: en.wikipedia.org artículo
Veganismo). En este artículo no
se puede cuestionar las decisiones
individuales sobre una dieta. Pero
si estas elecciones individuales se

convierten en una demanda po-
lítica, se necesitan una serie de
preguntas. En términos concre-
tos, ¿cuáles serían las consecuen-
cias de extender esta forma de
vida a una escala mayor?

VEGANISMO Y AUTONOMÍA
ALIMENTARIA 

Dos tercios de la tierra agrícola
valiosa del mundo son pastos, es-
tepas, pastizales, desiertos semiá-
ridos, prados de montaña. Esta
tasa es idéntica en Suiza. La ma-
yoría de estas áreas no son aptas
para el cultivo en campo abierto.
La coexistencia entre herbívoros
y pastos puede mejorar el conte-
nido de humus de estas superfi-
cies. Entonces pueden capturar el
carbono atmosférico y enfriar el
clima. Y no nos olvidemos de la
contribución irreemplazable del
estiércol en la fertilización de
nuestros cultivos: este es también
un hecho que los primeros agri-
cultores entendieron rápida-
mente, la cría de animales no solo
garantiza una ingesta de alimen-
tos preciosos, sino también un fer-
tilizante gratis, fácil de almacenar
y usar, y ecológicamente perfecto.

Las tierras abiertas trabajadas
con maquinarias grandes y ferti-
lizadas con nitrógeno sintético
emiten gases de efecto inverna-
dero. Privarnos, en Suiza y en
todo el mundo, de la ingesta de
alimentos proporcionados por
productos animales es posponer
todas nuestras necesidades en el
30% de la superficie agrícola ade-
cuada para la producción de ali-

mentos directamente consumi-
bles por los humanos (en al con-
trario del forraje que debe ser
transformado por los estómagos
de los rumiantes). Dado que estas
áreas son en gran medida insufi-
cientes para alimentar a una po-
blación que está en continuo
crecimiento, tendríamos que au-
mentar considerablemente nues-
tras importaciones e intensificar
nuestro cultivo de manera des-
proporcionada, mientras que la
población clama por más bio y
menos fito.

VEGANISMO Y USO DE
SUPERFICIES AGRÍCOLAS.

Suiza ha sido históricamente el
ejemplo perfecto de adaptación
de su población a los recursos dis-
ponibles. Los países de montañas,
pastos y colinas, los campesinos
que nos precedieron se han bene-
ficiado ventajosamente de la to-
pografía y el clima. Viñas en las
laderas expuestas, cultivos de ali-
mentos en tierras bajas o en las su-
perficies más convenientes para
trabajar, y ganado en áreas escar-
padas, de difícil acceso. Y ahora,
la población urbana está encan-
tada con los paisajes modelados
por este uso, las pistas de esquí
son solo un ejemplo entre otros.
Sin embargo, sería inteligente li-
mitar la construcción de establos
gigantes en las llanuras donde se
pueden cultivar vegetales, por
ejemplo.

VEGANISMO A NIVEL
MUNDIAL. 

El mundo occidental, con una
gran cantidad de alimentos de
todo tipo, y culpable de un ver-
gonzoso desperdicio de alimen-
tos, puede (aún) permitirse el lujo
de hacer lo difícil y rechazar cier-
tos alimentos por gusto o por ra-
zones éticas. De hecho, para una
gran parte de la población mun-
dial, obtener suficiente comida
diaria es una lucha, y no pode-
mos prescindir de la capacidad
única de los rumiantes para trans-
formar el pasto, que es indigerible
para los humanos, en proteínas
animales nutritivas. Según la
FAO, el 70% de los pobres de las
zonas rurales del mundo crían
animales y dependen de ellos
para su sustento y 200 millones de
personas dependen exclusiva-
mente del ganado para su super-
vivencia; por ejemplo, inuit o
personas que viven en estepas
áridas donde los cultivos son in-
existentes. Pero los animales no
solo proporcionan comida y pie-
les. En todo el mundo, casi mil
millones de agricultores trabajan
de forma manual, 430 millones
trabajan con tracción animal y
solo 30 millones utilizan energía
fósil con tractores para su produc-
ción. La tracción animal es, por lo
tanto, una fuente de energía muy
importante para las poblaciones
rurales del mundo y permite una
relación favorable entre la energía
invertida y la aprovechada. Esto
es aún más importante ya que
nuestra agricultura "moderna y
productivista" ahora usa casi 7 ca-
lorías para producir 1, mientras

Veganismo entre la utopía y la realidad
Uniterre
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que hace 60 años solo utilizaba 1
caloría para producir 2 calorías.

GANADERÍA Y
BIODIVERSIDAD.

"Necesitamos aumentar la re-
siliencia de nuestro suministro de
alimentos mediante la conserva-
ción y despliegue de la gama más
amplia posible de recursos gené-
ticos, que salvan vidas e insusti-
tuibles". El calentamiento global
también está poniendo en peligro
todos los recursos genéticos y au-
mentando la presión Necesita-
mos estos recursos para adaptar
la agricultura al cambio climático
"(Müller, Director Adjunto de la
FAO). La afluencia de demanda
mundial de carne, leche y huevos
ha llevado a una gran dependen-
cia de animales de alto rendi-
miento que se reproducen
intensamente para estandarizar
los productos. El rápido creci-
miento de la producción indus-
trial animal dirigida a una gama
muy limitada de razas es la
mayor amenaza global para la di-
versidad de los animales de
granja. Según la FAO, ahora hay
entre 8,200 y 14,800 razas de ani-
males domésticos registradas.
Bajo la presión de la industrializa-
ción de la agricultura, una raza
desaparece cada mes y 2.500
están en peligro de extinción. Esta
pérdida amenaza la seguridad
alimentaria, especialmente en re-
lación con los cambios ambienta-
les y las enfermedades
emergentes. La conservación de
los recursos zoogenéticos "in situ",
en las explotaciones agrícolas, es
un activo importante que aún no
se ha reconocido y valorado sufi-
cientemente.

La desaparición de la cría im-
plicaría automáticamente una re-
gresión progresiva de prados y

pastizales permanentes a favor de
una rápida expansión de las áreas
boscosas. Estas praderas maneja-
das adecuadamente son tesoros
en términos de biodiversidad, y
la pérdida sería considerable.
Sería así en relación con la riqueza
de nuestros paisajes, tan variados,
pacientemente configurados por
las generaciones que nos prece-
dieron. En cuanto a un mundo
donde las mascotas serían elimi-
nadas del mapa, ¡qué triste!

EL MIEDO A LA MUERTE
Filosóficamente, los partidarios

del veganismo se niegan a ser res-
ponsables de la muerte o el uso de
un animal para la satisfacción del
placer solo, mientras que desde
un punto de vista nutricional,
afirman que pueden prescindir
de la carne y productos de origen
animal. Sin embargo, no hay con-
senso sobre el valor nutricional de
la dieta vegana (a pesar de todo,
no olvidemos que todos los prac-
ticantes de esta dieta deben tomar
suplementos dietéticos, y que
muchos están abandonando esta
práctica para volver a la dieta om-
nívora). Por otro lado, la voluntad
de erradicar el sufrimiento animal
es un señuelo: en el mundo sal-
vaje, la muerte, el sufrimiento y el
miedo son componentes constan-
tes de la vida animal, cada uno a
lo largo de la cadena alimentaria,
la presa de uno y el depredador
del otro. En este sentido, el vega-
nismo parece ser el resultado de
una sociedad que ya no es capaz
de aprehender, o soportar la
muerte, y que trata de luchar con-
tra ella, de aniquilarla, atacando
en la crianza. También es una so-
ciedad que ha perdido sus raíces
campesinas y parece sorprendida
de saber que para tener un filete
en su plato, un animal fue criado

y sacrificado. Si bien los métodos
de cultivo industrial son alta-
mente cuestionables por más de
una razón, la agricultura familiar,
en estructuras modestas, de
acuerdo con el tamaño de los pas-
tos, conserva el vínculo auténtico
hombre-animal y permite cum-
plir con ciertos criterios éticos. La
relación entre el animal domés-
tico y el criador no es una domi-
nación de un solo sentido. Los
criadores están en contacto di-
recto con el animal, a diario, al
ritmo del animal y durante toda
su vida, proporcionándole ali-
mentos y atención médica. En
este debate, todos tenemos un
papel que jugar. Como criador, es
promover un modo de agricul-
tura respetuosa: animales más
rústicos que tienen un acceso pre-
ponderante al pastoreo, un uso
mínimo de alimentos concentra-
dos, números más pequeños que
permiten un mejor control de las
enfermedades infecciosas y un re-
conocimiento real del valor de la
vida animal en nuestra dieta. Pero
los campesinos deben ser capaces
de compensar un menor número
de animales por una calidad su-
perior y, en consecuencia, un pre-
cio remunerativo.

El veganismo todavía tiene el
mérito de hacer que el consumi-
dor de carne piense sobre sus há-
bitos alimenticios. Si la crítica de
los altos niveles de consumo de
carne en las sociedades occiden-
tales se basa, la observación de
una moralización prohibido y de
la práctica de los alimentos im-
plica el peligro de una posible
fuente de intolerancia. Por otra
parte, el FIBL evaluó un escenario
de poder global basado en la má-
xima producción de la planta re-
cuperables directamente por los
seres humanos, al lado de una

producción valorada a través de
cría, para cumplir el objetivo un
suministro suficiente de alimen-
tos para una población en creci-
miento. En este escenario, la
crianza de cerdos y aves de corral
como competidores directos para
la nutrición humana debería re-
ducirse a un nivel global, mien-
tras que la participación de los
rumiantes debería aumentar. La
quintaesencia de este estudio: los
animales son parte de una econo-
mía circular y deben ser criados
de acuerdo con sus necesidades.
Es una combinación de animales,
árboles, hongos y plantas cultiva-
das que crea una agricultura sos-
tenible. Los animales usan lo que
los hombres no pueden usar
(pasto, paja y desechos de cose-
chas) y proporcionan alimentos,
energía y estiércol.

La Soberanía Alimentaria
hace posible revalorizar la pro-
ducción local y nutritiva. La im-
portación masiva de forraje para
el ganado muestra que el sistema
actual es disfuncional y que tene-
mos que pensar en la cantidad de
ganado que el territorio puede al-
bergar y alimentar. Esto inevita-
blemente resulta en una
disminución en el consumo de
carne, consumo que debe adap-
tarse a las necesidades de cada
uno. Pero esto será en beneficio de
un uso más sostenible de los re-
cursos, una reducción de los des-
echos, el respeto de las
necesidades de las poblaciones
cuya tierra ha sido secuestrada
para alimentar a nuestras vacas, y
una mejor remuneración de los
campesinos suizos. . En este sen-
tido, todos seremos ganadores,
humanos, animales y el medio
ambiente unidos en el ciclo de la
Vida.
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Conferencia «Opciones Legales para restringir los
cultivos transgénicos en Navarra»

https://www.youtube.com/watch?v=lvlJtCnDPFg&feature=youtu.be

gomendioak

El absurdo de la industria
láctea; un negocio global,
barato y ruidoso

Interesante vídeo donde se muestra
claramente lo que se acontece dentro
de la industria láctea europea, y como
estas practicas se ven reflejadas en
otros paises. Como ejemplo la produc-
ción láctea alemana y su repercusión
en Camerún. Este modelo de produc-
ción y las politicas agrarias estan des-
truyendo la agricultura global.
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Aretxabaletako tomatea
Marc Badal Cristina Enea Fundazioko Haziera proiektuko koordinatzaileak
maiatzean argitaratu berri du liburu hau. Azken bi urteetan Marta Barba
Gassó ikerlariarekin batera egindako azterketa jaso du Aretxabaletako
tomatea. Bioaniztasuna, lurraldea eta jakintza partekatua izeneko lanean.
Euskaraz nahiz gaztelaniaz argitaratu dute.
“Hazi barietate famatu hauek lagungarriak dira bestelako barietateak zabaldu
eta jendeak bioaniztasunaren inguruan hausnartzeko”, zioen Euskadi Irratiko
Landaberri saioan egindako elkarrizketan.
Herritarrek lurraldea eta jakintzak partekatzeko izan duten esperientziatik
hedatu da: “Aretxabaletako tomatea behetik hedatu da, horizontalki, egungo
nekazaritza industrialaren markoan hazien produkzioa eta merkaturatzea
inguratzen duten botere jokoetatik urrun”.

La asociación “Amigos de la Tierra” y la “Plataforma por un Territorio Libre de Transgénicos/ Promotores
de una Alimentación Saludable en Navarra”*  (integrada por colectivos y fundaciones medioambientalistas,
Consejo de Producción Agraria Ecológica de Navarra, organizaciones de productores agroecológicos, de-
fensoras de la soberanía alimentaria, sindicatos agrarios, grupos de distribución y asociaciones de con-
sumo) deseamos invitarles y solicitar encarecidamente la asistencia y participación de su grupo
parlamentario, organización política o social en la sesión de Parlamento Abierto (se adjunta documento
explicativo de la jornada) que sobre las nuevas opciones legales de las que disponen los gobiernos auto-
nómicos para restringir el cultivo de transgénicos en su territorio, tendrá lugar en la Sala Polivalente del
Parlamento de Navarra, el próximo 5 de junio, a partir de las 17:00h.
Dicha sesión contará con la participación de Carlos Alonso Cidad (visión júridica),
abogado y experto en Derecho ambiental, así como de Lynn Boylan (visión política),
europarlamentaria irlandesa del Grupo Confederal de Izquierda Verde Europea, GUE-NGL,  y altamente
cualificada en Evaluación de Impactos y Conservación Ambiental Europea.
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formazioa

Propuesta de formación para Junio

Sesión práctico-informativa sobre EL MICROSCOPIO
Gracias al aporte desinteresado de much@s de vosotr@s, conseguimos por fin adquirir un microscopio que nos irá mostrando
el estado biológico actual de nuestro suelo, las modificaciones que crean los aportes que hagamos (No todos buenos y/o
necesarios) y como elaborar productos “a medida” de las cosechas que pretendamos poner en marcha. Para agradecer
vuestra ayuda y comenzar a introducirnos en esta nueva forma de ver el suelo y la vida que contiene, os invitamos a una

pequeña sesión informativa donde además de familiarizarnos con el aparato podremos ver y ob-
servar fotografías y vídeos de diversas muestras y también hacer un par de preparaciones de al-
gunos de vuestros terrenos. 

Fechas:            Jueves 7 de junio
Horario:          12:00 a 14:00
Lugar;             Oficina Ehne-Bizkaia Abadiño
Apuntarse:     unai@ehnebizkaia.eus edo 946232730 (ext 4)

Taller práctico DE ELABORACIÓN DE BOCASHI Y ÁCIDOS HÚMICOS
Bocashi; un aporte solido que contiene todo lo necesario, minerales, materia orgánica y microorganismos y que se elabora
en un máximo de 15 días. Un producto, que podríamos definir como un compost mucho más elaborado, más eficaz, y ge-
neralmente más seguro en cuanto a la ausencia de patógenos, forma parte de una tradición muy antigua de preparaciones
de distintos productos para mejorar el equilibrio nutricional del suelo. Veremos los diferentes componentes, sus proporciones
y su razón de ser y prepararemos un montón de unos 200-300 kg, que estará listo para ser aplicado en forma sólida o líquida
unos 15 días después. También aprovecharemos la ocasión para mostrar la leonardita (Un carbón con un elevado contenido
en ácidos húmicos y fúlvicos -el alimento perfecto para los hongos, los grandes ausentes de nuestros terrenos-). Veremos
sus distintos usos y formas de aplicación y para facilitar su utilización, veremos
cómo pasar el carbón en estado sólido a forma líquida. Estos ácidos húmicos, fúl-
vicos, etc. que contiene la leonardita son fundamentales para el equilibrio de nu-
trientes de todo tipo de terrenos y constituyen un aporte sencillo, barato, muy eficaz
y de gran valor por su papel en el equilibrio de microorganismos, nutrientes y ma-
teria orgánica del suelo.

Día:                 Miércoles 13 de junio
Horario:         Por la tarde de 16:30 a 19:30 
Lugar;             Zeanuri (Bizkaia)
Apuntarse:     unai@ehnebizkaia.eus edo 946232730 (ext 4)

Visita a FINCA AGROECOLOGICA en Larrauri
Visitaremos a Garbiñe Belloso, productora ecológica con más de 15 años de experiencia
en el manejo del huerto. Hablaremos de planificación, rotaciones, comercialización, diver-
sificación de la actividad, importancia y valor de las plantas medicinales que nos acompa-
ñan en el huerto, etc.
Fechas:            Jueves 7 de junio
Horario:         17:00 a 19:00
Lugar;             Larrauri (Bizkaia)
Apuntarse:  unai@ehnebizkaia.eus edo 946232730 (ext 4)
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EHNE-Bizkaiak akordioa egin du VODAFONErekin
telefono mugikor zein internet loturentzako prezio
bereziak eskeintzeko  landa eremuentan. Deiak eta
internet, aukera ezberdinetan, bakoitzaren behar
izanei egokitutako paketeak sortzeko aukeraz. BEZik
gabeko prezioak. DEITU.

Sin terminal 36 meses Tarifa
500 minutos en llamadas 9,50 €

Llamadas ilimitadas + 2GB 16,50 €
Llamadas ilimitadas + 5GB 21,50 €

Llamadas ilimitadas + 10GB 25,50 €

Con terminal 36 meses Subvención Tarifa
500 minutos en llamadas 80 € 14,50 €

Llamadas ilimitadas + 2GB 150 € 23,50 €
Llamadas ilimitadas + 5GB 200 € 28,50 €

Llamadas ilimitadas + 10GB 250 € 36,50 €

aranebarri@ehnebizkaia.eus - 946232032 (Garazi)
aranebarri@asociatel.es - 911107684 / 667111111

EHNE-Bizkaia ha llegado a un acuerdo con
VODAFONE para aplicar una oferta especial en

telefonía móvil y conexión a internet para el medio
rural. Llamadas e internet, en diferentes opciones con

posibilidad de ofrecer paquetes personalizados.
Precios sin IVA. LLAMA.

Tarifas de línea fija 36 meses + ADSL Subvención Tarifa
Línea fija sin terminal

80 €
11,50 €

Línea fija con terminal 16,50 €
ADSL con línea fija 28,00 €

Sin terminal 36 meses Tarifa
Todo en Uno 2GB 39,00 €
Todo en Uno 5GB 44,00 €

Todo en Uno 10 GB 48,00 €

Con terminal 36 meses Subvención Tarifa
Todo en Uno 2GB 150 € 44 €
Todo en Uno 5GB 200 € 51 €

Todo en Uno 10 GB 250 € 59 €
Estas tarijas comprenden Línea fija, Móvil y ADSL, llamadas de fijo a fijo, de fijo a móvil, llamadas ilimitadas desde móvil, SMS
desde el móvil y los GB que se especifican en cada tarifa.
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MERKATUA
SALGAI - SE VENDE
Venta finca rural, Muxika. Separado en
dos parcelas (7400m2 y 3800m2)
660809680
Se venden 30 cabras. 616166509
Vendo Motocultor Pasquali, modelo
991E. Con rotavator y arado.
946814556
Gaztainazko estakak, eskuz eginak
690032104- 606500270
Novillo Pirenaíco 14meses, con carta,
manso y sin cuernos 649660154
Belar takoiak salgai. 608677606
Vendo tractor John Deere, modelo
1020, con rotavator. Preparado para
invernadero. 946814556, llamar al
mediodía
800 kilo ilarra (guisante) salgai,
ekologikoa. 650464410
500 litroko DeLaval esne tankea
salgai. 625022559
Vendo camión ganadero de 3.500
kilos y dumper Ausa. 649428299
Se vende todo terreno Land Rover
Discovery. Año 2000. Ruedas nuevas.
290.000 km. 5.500 euros. 628440381
30 ardi latxa salgai, kumea egiteko.
606172989
Se venden bolas de hierba ensiladas.
Fácil de cargar. 649840506
20 ardi mutur gorri salgai. 688682308
Pasquali traktorea salgai. 21 CV.
Remolkea, goldea eta rotabatorragaz.
946253266
Remolke 2 salgai. Bata 4 tonakoa eta
bestea 1,5 tonakoa, bolkete
hidraulikoarekin. Biak
domumentazioarekin. 690367629
Alquilo caserío con carretera, agua y
luz con generador. Huerta y opción de
más terrenos. precio: 225 euros al
mes. 682394124 - 946731569
Se vende remolque de tractor de 5
toneladas con tracción. Freno y
volquete hidráulicos. 3.000 euros.
682394124 - 946731569 
Se vende terreno de 10.000 metros
cuadrados en Gamiz. Posibilidad de
inicar explotación agraria. 685703231
14 zaldiko Pasquialia salgai, arranke
eta guzti. 695769275
Rulo suspendido en muy buen estado
por no utilizar. Anchura de 2m más
acople. Zuia (ARABA) Precio 800€.
636369361

Se venden terneras y terneros
pasteros. Limousin. Con carta.
633177715
Arratoi-txakur kumeak oparitzen dira.
643681509
Behi satsa oparitzen da. Se regala
basura de vaca. En Arrankudiaga.
688665848
Segadora de mano de gasolina marca
BCS. Motor Honda. Peine de 1,30,
658746649.
Vendo ternero limousin de alta
genética. De 7 meses. 653717555
Berralari buelta emateko eta lerroan
jartzeko aperoak. 628041526
Belar siku bolak salgai. 628041526
Tractor agrícola de cadenas con
desbrozadora. Tipo oruga. 658746649
Se venden bolas de hierba seca y
bolas de silo. 685707492
Gurdia salgai. 4 metro luze eta 2
zabal. Alde bakoitzean bina gurpilekin.
695769275
Belar fardoak saltzen dira
Durangaldean.Tlfno: 615 737 123
80 CVko Case traktorea salgai. Pintxo,
pala eta kabinarekin. 695769275
Vendo autocargadorda marca Comesa
de carga trasera, trabaja con su
tracción. Trabaja con tractor Pasquali
de 38cv. 657791863
Euskal txerriaren txerrikumeak salgai.
685784841
Motocultor nuevo Agria 7710GRV con
motor de gasolina Honda GX 270.
2.400 euros. Nuevo. 605744515
Se vende casa nueva con huerta en la
zona de Tafalla. 113000 euros.
650428982
Se venden novillos Aberdeen-Angus
puros con carta o pedigree.
659159507
Vendo dos novillos de pura raza
Aberdeen-Angus. Con pedigrí.
686325511
Se regalan dos perras de tres años.
Mastín color canela y border collye.
Muy mansas y buenas. En Etxebarria.
360081828
Belar lehorra, bolak, pakoiak eta siloa
salgai. Aterpean gordeak. 659 132 094
Suzuki Bandit 400cc eta Honda
Panaeuropean 1.100 cc. 658746649
Se vende segadora acondicionadora
Celia 270. 615704960
Se venden fardos de viruta seca para
camas, sin polvo, paletizado. Buen

precio. 669720290
Vendo tanque de leche de 500 litros y
picadora de carne industrial. Los dos
como nuevos. 617972209
Se venden potros españoles, machos
y hembras. Capa alazán negro y
castaño. Excelentes orígenes.
635738805
Se vende tractor agrícola de cadenas.
609458243
Se venden 15 ovejas, 15 corderos y
un tanque de leche de 150 litros.
616918239
Se ofrece terreno para alquilar en
Erandio. 3 hectáreas, para ganadería
o agricultura. 615715192
Se vende caserío con pabellón de
ganado con 12 hectáreas. Zona de
Bermeo-Bakio. 635735988 -
699765630
Zekor bi salgai, 6-8 hilabetekoak.
Limousinak, kartadunak. 633177715
Se vende tanque de leche con motor.
Funciona. 617972209
Ardi ltaxak saltzen dira. 638403923
Se venden dos volteadoras Khun de 4
rotores, de 3,80 metros y 4,20 metros.
676517787
Saltzeko, «dessileuse» bat, 1,6
m3koa. Estatu onean. 500 euro inguru.
(00-33) 680-68-81-03
Saltzeko esne tanka, Japy markakoa,
1700 litro. Garbitze automatikoa.
Estatu onean. (00-33) 632-30-76-53.
Ahuntzak eta urte beteko aker
murtziarra salgai. 686230420
Se vende hierba seca y bolas de silo.
Están bajo cubierto. Belar bolak salgai,
lehorra eta siloa. 659132094
Se venden dos vacas salers de 5
años. Preñadas. 676728433
Ardi moztaileak. Joxe. 659262747
Se venden tarros de vidrio de todos
los tamaños para conservas. También
vinagre para encurtidos. 636451563
Se venden 4 yeguas. 1 Apoloosa con
cría, 1 española con carta y una
angloárabe con carta). 658746649
Se vende alfalfa ecológica. En pelets
(19% proteína) y en rama. 629204215
Se venden gallinas, gallos y polluelos.
686 149 250
8.000 metroko terrenoa salgai, 4.000
metroko inbernadero multiarekin.
Tolosaldean. 661074820
Se vende caserío en Getxo. 2 Plantas,
90 metro cuadrados. 1 hectárea de

terreno soleado junto al río.
650155841 - 649563720
Vendo NISSAN NAVARA. 5.000€.
699300342
Txakur kumak salgai. Pastor alemán
arraza purua. 620675503
Se vende forraje en fardo pequeño.
Paja, hierba y alfalfa. Buena calidad.
Puesto en destino. Económico.
669720290
Se vende granja en Getxo, a 3 kms de
la Avenida de Los Chopos. 4000m2
terreno con un edificio de 1.560 m2.
Urge vender, precio a convenir. 651
881 195
Se venden sementales y novillas para
madres con alta genética. 629469452.
Se venden estacas de acacia y
alambre ganadero. Se hacen cierres y
limpieza de terreno. Tlf 666 583 478
Vendo superpuesta calibre 410 nueva.
550 €. 946731120
Segadora hilegadora marca ALFA.
685735886
Se vende nave ganadera de 60x20m,
apta para cualquier actividad agraria.
615137323 leyplaza80@hotmail.com
Se venden fardos de paja de cebada,
de 6 cuerdas, metidos en almacén.
679485712–626496393
Venta de casa a estrenar en Navarra,
121.000 euros con huerta. 650428982
EROSTEKO - COMPRA
Quisiera comprar la estructura de un
invernadero tipo túnel. 691210034

Se compra tanque de leche 150-200
litros. No importa que el motor no
funcione. 653019379

Golda SAME delfino 35 de segunda
mano. 94 616 64 86
Arrazola eta Axpe inguruan landak
errentan hartzeko prest. 662 005 579
LANA - TRABAJO

Se realizan trabajos forestales. Cierres,
desbroces, plantaciones... 688859554
688859553
Limpiezas de chimeneas, estufas,
cocinas económicas, calderas de
calefacción, etc. Urko 605770754
Se ofrece pastor para vacas, ovejas y
cabras. 38 años, navarro. Interesad@s
llamar a 618 04 65 70 (Pedro).
Langile bila: Esne behi ikuiluan lan
egiteko, makinariarekin esperientzia.
Nafarroan.  646376547
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